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Третья сессия областного Совета

ид смену!
ЕЩЕ РАЗшутся эти строки, все ещё

судьба Россе-неизвестна
ля сидеть ему на однсм

Свершилось. После июль
ского «дворцового переворо
та», когда по инициативе 
группы депутатов-«стрель
цов» (так окрестил их один 
из народных избранников) 
был смещен первый человек 
в области В. Власов, в среду 
вечером вакантное место за
нял новый председатель об
ластного Совета Эдуард Эр
гардович Россель. Он был 
избран большинством голо-

целеустремленно. Кстати,
фактически кресло председа
теля Совета, как, впрочем, и 
кабинет на 14 этаже, он за
нял еще летом.

Но есть у нового предсе
дателя областного Совета и 
другие качества, которые 
вызывают не только у меня, 
как простого избирателя, но

прошу у областного депутат
ского корпуса кредит дове
рия хотя бы на пятьсот дней, 
как Ельцину. А потом уже 
решайте: оправдало себя 
совмещение или нет».

Но многие депутаты хотят 
уже сегодня расставить точ-

сов 126 из 205.
Наконец-то осенне-летний 

период безвластия закончил
ся выбором по многим па
раметрам достойного чело
века. Чисто немецкая пунк
туальность и въедливость в 
рассматриваемые вопросы и 
принимаемые решения. Урав
новешенность. За три долгих 
сессии я так ни разу и не 
увидел, чтобы он сорвался 
на трибуне или во время ку
луарных дискуссий. Чего, 
честно сказать, пока не хва
тает еще многим нашим де
мократам. Короче говоря, 
новый председатель — чело
век дела и к этому креслу 
после ухода Власова шел

и у части депутатов 
ленные сомнения.

Сомнение первое, 
ноября 1990 года 
Эргардович Россель 
уже на трех стульях.

опреде-

На 2? 
Эдуард 

сидит 
Он од-

повременно — председатель 
облсовета, облисполкома, а 
также член бюро обкома 
КПСС. Не много ли—спроси
ли вчера его коллеги-депу
таты.

,— По поводу членства в 
бюро обкома я обязательно
определюсь, 
сессии.

ответил он

А вот по своей второй, уже 
не общественной должности, 
в процессе обсуждения кан
дидатур на пост председате
ля он высказал четкую пс-
зицию: «-На сегодняшний

км над «i» совмещение
или разделение. Дебаты по 
этому вопросу шли на вче
рашнем дневном заседании. 
Высказывались самые раз
ные мнения. Но наиболее 
здравое, на мой взгляд, пред
ложение внес заместитель 
председателя облсовета А. 
Гребенкин. Он посоветовал 
перенести рассмотрение это
го вопроса на IV сессию, ко
торая начнется 25 декабря. 
Предварительно в повестку 
дня уже включен отчет ис
полкома. Поэтому логично 
было бы выслушать Эдуардо 
Эргардовича, а после уже 
решать вопрос о соответст
вии занимаемой должности.

Дебаты по этому непрос
тому вопросу не закончились 
вчера и к обеденному пере
рыву. И сейчас, когда пи-

или на двух стульях.
Сомнение второе. Оно ка

сается политической гибкос
ти нашего нового председа
теля. Всем, наверное, еще 
памятны события месячной 
давности, когда представи
тельная делегация области 
во главе с Э. Росселем вела 
в Москве переговоры с Пре
зидентом СССР, правитель
ствами страны и России. По 
возвращении домой Эдуарп 
Эргардович выст^шил по об
ластному телевидению, где 
во всеуслышание заявил о 
том. что союзное правитель
ство разрешило области сво
бодную торговлю тачками с 
заграницей иа свободою ва
люту. Эти-слова говорил оч 
и мне в одном из коротких 
интервью. Но как’только по- 
^обные заявления дошли д^ 
стен Кремля, т^к моменталь-
чр последовали
ние: никто ничего не го
ворил. Поэтому Э. Россель.
а заодно 
зались в 
щеняя». 
хаиизм 
лирики»

с ним и пресса ока- 
поли «козлов отпч- 

ХОтя во многом ме- 
этой «большой по- 
понятен. Обещание'

наверное, было, но изначаль
но оно рассчитывалось- ыа 
узкий круг • «особо прибли
женных» людей. И если бы 
его «не засветил» своими 
заявлениями Россель, то, мо-

жет быть, уже сегодня нача
лась бойкая торговля танка
ми с заграницей. И как знать, 
возможно, тогда из централь
ной «кормушки» немного пе
репало бы и нашей области.

Сомнение третье и по
следнее. О независимости 
нового председателя. К со
жалению, сейчас нельзя ска
зать, что Э. Россель незави- 
•сим. История с распреде 
лением автомобилей сре
ди руководителей разно
го ранга говорит об этом. 
Кстати, депутатский запрос 
по публикации в газете «На 
смену!» «Автомобиль не рос
кошь...» стал темой серьез
ного разговора на вчерашнем 
и позавчерашнем заседани
ях сессии (более подроб*“ 
отчет по обсуждению этого 
депутатского запроса читай
те на следующей неделе). А 
гот слова Росселя, сказан
ные с трибуны сессии: «Я . 

,платил и буду платить дол
ги .старых. руководителей.

, своих предшественников» — . 
дают повод для серьезных 
размышлений. Слишком мно
го ’долгов оставили нам в 

, наследство, бывшие партий
ные «царьки1»...

Сегодня наша жизнь—это 
сплошные сомнения и разо
чарования. И не дай бог нам 
разочароваться теперь уже 
в HOBOV председателе через 
месяц-полтора. Тогда точно— 
труба.

Ядерный 
референдум

О БЕЗОПАСНОСТИ
Позиция нашей газеты в 

споре сторонников и против
ников АЭС хорошо известна. 
Мы считали и считаем, что 
тревога «зеленых» обоснован
на. Писали и пишем, что ок
рестности миллионного горо
да — не лучшее место для 
размещен-'я атомной станц-ч 
(да еще с экег.ерименталь 
ным блоком на быстрых ней 
тронах). Конечно, стра-е 
нужна энергия, и вряд л ■ 
правильно будет немедле н о 
«закрыть» Белоярку. Ну ж а 
всесторонняя экспертиза, за
ключение независимых э- с 
пертов. И можно только пр ■
ветствовать решение 
облсовета о введении

сесс - 
трех-

летнего моратория на любое 
строительство в районе БА ЭС

Cib ЛИ разумная
тернатива 
J . имнои

разви! кю

(читай на сооружение
четвертого блока БН оОО),

Для выяснения 
сажны мнения как < 
и «против» АЭС. В

и стины 
«за», так 
f порядке

дискуссии мы уже публике-
вали материалы в 
атомной энергетики.

защиту 
Но, ви-

димо, наши оппоненты правы
в том, что альтернативные
мнения следует представлять 
чаще.

Сегодня перед вами — од 
но из них. Свою точку зре 
ни я высказывает Бор:-с Геор 
гчев’ ч Иванов, более тридца 
T’f лет проработавшей на 
БАЭС, е том ’'иске С е -адиат
Л СТ гл-еным инженером
станции. Думается, что его со 
воды заслуживают внимание 
участи ■-гоз полем кч.

ЭХО ВОЙНЫ

день я за совмещение. И Б. ЯРКОВ.

Других
Наш банк информации

ОБЩЕПИТ ИД АРЕНДЕ

нер. Никакие 
организации и

щего «Лесхозмаша», швейной фабрики «Маяк»

Мо..ъпО ЛИ ПилНОС|ЬЮ исклю 
•чи.ь нов.орение аварии, по
добных чернооыльсхой? По
нимая 1ре&оги «зеленых» и в« 
сомневаясь в их искреннее;и, 
я вижу пробелы в их осве
домленности и хотел Оы нх 
восполнить»

Коротко о себе. Я пексио-

на Камчатке. Гидроэнергетика 
эффективна только в горней 
местности и мол.ет вызывав 
сдвиги земной керы, а нарав
нине заболачивание 

Традиционные
земли.
источники

экерги-и — газ и неф ь — наи- 
оолве экологичны, но при су- 
щсс.вующих расходах их хва-
.иг на три-чегыре 
тия. А ведь нужно

деся.-и.с-
остайи..ь

ведоме, венные
ин.ересо! на

Недавно в Серовском город
ском военкомате были вруче
ны две высокие государствен
ные награды.

Павел Терентьевич Камор 
ников воевал в партизанском 
отряде в Белоруссии, потом 
прошел дорогами войны пуле
метчиком 1018-го стрелкового 
полка 269-й стрелковой диви
зии. За мужество и отваг/ 
Павел Терентьевич был нагоа 
жден орденом Красной Звезды 
Орден нашел ветерана только 
через 46 лет.

Евгений Мильчаков, бывший 
воин-«афганец», получил свою 
вторую медаль «За отвагу!».

— Защитил в бою команди
ра, — кратко ответил Евгений 
на мой вопрос, за что полу
чена эта высокая солдатская 
награда.

Все больше трудовых коллективов Камышлова переходят 
на такую новую форму хозяйствования, как аренда. Этот от
ветственный шаг намерен сделать и коллектив комбината об
щественного питания. Сейчас он вступает в областную ассо
циацию предприятий торговли и общественного питания, 
готовится к заключению договора с областным управлением.

Решается вопрос и о столовых, которые размещены на за
водах и фабриках, других организациях города. Руководите-, 
ли заводов стройматериалов, клеевого, металлообрабатываю-

всегда с пониманием относились к нуждам общепита. Трудо
вые коллективы берут, как правило, на себя заботу о новом 
оборудовании, ремонте, транспорте. При переходе на аренду 
такое сотрудничество у комбината с предприятиями сохра
нится. Кроме прежних расходов, руководители многих пред
приятий намерены взять на себя часть затрат на питание ра- 
бО’ГИХ. '

Одним из важных мероприятий
в комбинате было то,

по переходу на аренду
что- 129 членов трудового коллектива,

а это более половины, на днях были, застрахованы в област
ном управлении Госстраха. Па коллективное 'страхование за
трачено 187 тысяч рублей. Сделано это для того, чтобы хоть 
как-то защитить работников предприятия от превратностей 
рынка. Ровно через год они получат страховую сумму:

Серое.
С. ВЕРНИКОВ.

А ЭТОТ ВЫПАЛ
ИЗ ГНЕЗДА
Наверное, самая короткая в 

истории Верхней Салды ок
тябрьская демонстрация со
стоялась в этом году. Длилась 
она чуть больше десяти минут. 
Замыкала праздничное шест
вие колонна, сформированная 
местным клубом избирателей
Сразу за красно-сине-белым
флагом с черным траурных/
бантом в колонне шел на
родный депутат СССР от КПСС 
В. И. Громов. В руках у него 
был лозунг «КПСС — к позор
ному столбу истории».

16 ноября в первичной пар
тийной организации цеха № 22 
Верхнесалдинского металлурги.
ческого производственного
объединения прошло партий
ное собрание, на котором бы
ло рассмотрено персональное 
дело коммуниста Громова 
Ему объявлен выговор.

«Урал—Советы».

Камышлов.
Н. ПАДЕРИНА.

Свердловский горно-металлургический техникум. Здесь 
учатся будущие специалисты горного и металлургического 
производства. Выбрали этот техникум Марина Моисеева и 
Белла Логищевских. Сейчас они студенты II курса. У Бел
лы и отец учился здесь же, после чего долгие годы рабо-

тает в горном производстве Североуральска.
Марина и Белла — будущие химики-аналитики метал

лургического производства. Вот и сейчас они на занятиях 
в химлаборатории.

Фото В. ЯКУБОВА.

Реплика

Постановление
Верховного Совета СССР

НАДЕЮСЬ, среди 
лей молодежной газеты 
есть и такие, нт,о хоть 

изредка держит в руках и 
«Уральский рабочий», особенно 
по пятницам, когда там публи-
куют программу

О созыве четвертого Съезда народных депу 
татов СССР.

на следующую 
что связанное 
вообще.

Верховный Совет СССР постановляет:
Созвать четвертый Съезд народных депутатов СССР 17 

декабря 1990 года в городе Москве.
Председатель 

Верховного Совета СССР 
- Москва, Кремль.
17 ноября 1990 г.

A. ЛУКЬЯНОВ.

Заседание Высшего
экономического
совета РСФСР

Состоялось заседание Высшего экономического совета 
РСФСР, созданного по решению I Съезда народных депута
тов РСФСР.

На заседании обсуждены различные подходы к приватиза
ции государственной собственности и практический механизм 
разгосударствления. Были также рассмотрены вопросы, свя
занные с подготовкой ко II Съезду народных депутатов 
РСФСР

(ТАСС).

дукции не требуют пока вво
да новых мощностей. Но это 
временная конъюнктура.

По утверждению «зеленых», 
ученые США серьезно возра
жают против реакторов на 
быстрых нейтронах. А как же 
обстоит дело в действительно
сти? По заказу правительст
венного органа фирма «Дже- 
г.ерал электрик» изготавлива
ет быстрый реактор для опыт
но - промышленного исполь- ' 
зования. Американские уче
ные-ядерщики предвидят, что 
через 60 лет, при условии, что 
расход урана останется по
стоянным — на существую
щем уровне, запасы конкурен- 
гостособного урана (по низ
ким ценам) иссякнут, В пер
спективе. выход, они видят в 
серийном вводе быстрых ре
акторов - размножителей с 
замкнутым топливно-ядерным 
циклом (БР с ЗЯТЦ). Такие ре
акторы экологически чисты и 
позволят обеспечить челове
чество энергией на необозрим
МО
зуя

гак

длительный срок, исполь- 
уран и торий.

В чем правы «зеленые»
эго

меня не давя.', и в ряде прин
ципиальных ВОЗрОСОВ я с ними 
иорюсь.- Например, я против 
ввода АЭС с устаревшими мо
делями реакторов до tex пор, 
пока не оудут созданИ нозы^ 
модели, гарантирующие их 
традиционною безопасность. 
розможно ли это? На мои 
взгляд, возможно и необходи
мо. Ьолее того, реак<сры во
до-водяного типа и реакторы 
на быс.рых нейтронах * близки 
.к этому, и после осуществле
ния мероприятий, главным ои- 
разом, воздушного самоох- 
лаждения, не будут представ
лять абсолютно никакой опас
ности.

Атомные электростанции 
сложны и дороги, требуют 
ооорудования высокого каче
ства, подготовки персонала, 
надежных устройств ооеспече- 
ния радиационной безопасно
сти. Возникает естественное 

. жел-ание найти альтернативные 
источники энергии., К. сожале
нию, они составляют всего 
лишь около 3 процентов в ба- 
л.ансе энергетики, и хотелось 
бы, чтобы в будущем были 
перспективными. Гак, налри-
мер, солнечные батареи тре
буют громадных 
влияют на климат,
при изготовлении.

площадей, 
токсичны 

Испольэо-
ванне энергии ветра тоже тре
бует больших территорий, ко
торые изымаются из сельско
хозяйственного оборота. Г ео- 
термальные установки могут 
использоваться только в от
дельных регионах, * например,

эю ценное сырье и ло.омкЗм
Сравни.ельно вег.ики запасы 

угля, его, по разным прогно
зам, хватит на 100 лет. Но 
уголь экологически опасен, 
напомним, что все виды орга 
нйческсго топлива — и газ, и
неф.ь, и уголь при сгсра
ним зыде;.яюг уг/.еЮ.слый газ, 
который, накапливаясь в ат
мосфере, приближает мир к 
парниковому эффекту. Но 
уголь особенно неприемлем 
с экологической точки зрения. 
Подсчитано, что 80 м,.н. мощ
ностей, работающих на угле а 
СССР, ежегодно вьщрасысаю. 
в атмосферу страны такое ко
личество канцерогенных и дру
гих ядовитых веществ, кото
рое равно 25—30 Чернобы
лям. Мы не замечаем этого, 
потому что выбросы не сосре
доточенны, а рассеянны. Од
нако, количество смертей от
рака от этого не меньше и
подсчитывается по «угольному
эквиваленту» и в СССР, и в Ве
ликобритании, и в других стра 
нзх. Поэтому Франция, борясь 
за чистый воздух, вырабатыва
ет 72 процента электроэнергии 
на АЭС и продолжает строить
только атомные электростан
ции.

Но, скажут, Швейцария объ
явила мораторий на строи
тельство АЭС на десять лет, 
Швеция же, вырабатывая 43 
процента энергии на АЭС, пе
рестала их строить. Все это 
вполне объяснимо: осторож
ностью создания новых моде-
леи реакторов, а также 
что развитие наукоемкой 
мышленности и борьба 
меньшую энергоемкость

тем, 
про

за
про

тировка 
териалов 
ний) не

том, что транспор- 
высокоактивных ма- 

(таких, как плуто-

Потребуются
вполне безопасна- 

специальные
транспортные устройства, кон
тейнеры и строгий регламент. 
Поскольку разумной альтерна
тивы развитию АЭС нет, воп-
росы транспортировки
нительно 
опасных

малых, но
срав- 

весьма
радиоактивных ве-

ществ должны быть решены.
Д, мается, что слова в рек- 

ла/лном проспекте о «полиго
не» быстрых реакторов на 
ЬАЭС не должны тревожить, 
ведь все опыты производятся 
при нулевом уровне радиаци
онных выбросов. Время пуска 
БН-600 после ремонта, когда 
требуется проверка всех уст
ройств, — трое суток, а не 
3—5 недель, как утверждает 
в одной из публикаций газета 
«На смену!».

Ну а вдруг на БАЭС снова 
сгорит контрольный кабель, 
как это было в 1978 году? 
Сейчас это невозможно, так 
как контрольные и силовые 
кабели покрыты несгораемой 
мастикой (фламастиком). Кста
ти, БАЭС была первопроход
цем в нашей стране во внед
рении этого новшества.

Конечно, я не уверен, что 
«зеленые», как и многие дру
гие, быстро станут сторонни
ками атомной энергетики. Но 
со временем, я надеюсь, они 
начнут понимать, что настоя
щие «зеленые», сохраняющие
природу,—это 
ки, работники 
ций.

мы, ядерщи- 
атомных стан-

Б. ИВАНОВ, 
почетный энергетик СССР, 
п. Заречный.

УСАДЬБА ДЛЯ ТОВАРИЩЕСТВА
К сожалению.

к тому,
мы при в ык л и

что строить новое
ломать старое. Поэтому, когда 
в самом центре города, на ули
це К. Либкнехта (рядом со ста
рым зданием Свердлрвского 
пединститута) начали сносить
дома для расчистки 
вой стройплощадки 
забеспокоились. И* 
беспокойства был

места но- 
горожане 

повод для 
реальный.

Например, по проекту середи
ны 80-х годов здеёь планирова
лась огромная площадь, по бо-
лее позднему — сквер и здание 
в стиле соцреализма... Словом, 
три дома, создающие харак
терную екатеринбургскую сре
ду, подлежали, в любом слу
чае, сносу. Рано или поздно, 
нав«рное, их бы и не стало, не 
перейди участок земли из. соб
ственности временщ-ика-бюро-

крата в собственность товари
щества с ограниченной ответ
ственностью «Акцепт».

— Здесь будет находиться 
здание управления товарище
ства. — рассказывает директор 
«Акцепта» Ю. Ширшинов. — 
Мы подготовили такой проект, 
по которому наше здание ор
ганично вписывается в архи
тектурную среду cTaiporo горо
да. И. кроме того, сохраняется 
прежний облин улицы. Практи
чески, будет произведена ре
ставрация старых домов. Пол
ностью восстановить их не-
возможно. Во-первых, потому, 
что фундамент у них был все
го 60 сантиметров.
промерзания земли
ловске 1,6 метра.

а глубина 
в Сверд-

р^«х, они достраивались
Во- вто- 

и пе-

ный проект утерян. Кроме то
го, в них не было нм канали
зации, ни отопления. Поэтому 
мы приняли решение сохра
нить лицевые фасады домов, а 
тыльную часть соединить со 
зданием управления, выполнен
ным из красного кирпича под 
архитектуру XIX века.

Остается добавить, что в быв
ших жилых домах будут нахо
диться кафе, столовая, некото
рые другие общественные за
ведения; Проект одобрен Сверд
ловским советом всероссийско
го общества охраны памятни
ков истории и культуры. В слу
чае. если строительство будет
вестись < 
проекта 
должно I
«Акцепту» 
грозят

отступлениями от 
(а завершиться оно 

январе 1992 года) 
и лично директору 

многочисленные
штрафные санкции.

И. ЧЕПИКОВ, 
студент факультета 

журналистики УрГУ. 
Свердловск.рестраивались. а первоначаль-

' телепередач 
неделю и ное-

с телевидением

Поскольку неделя еще не ис
текла, есть уверенность. что
поименованный номер от 16 но
ября у вас под руками, и мы 
сможем порассуждать об этом 
самом «кое-что». Конкретнее — 
о заметке с неброским загла
вием «В Свердловском комитете 
по ТВ и PB». Увы, авторство 
скромно покрыто пеленой 
умолчания (правда, мы, журна
листы, в принципе способны 
по стилю отличить творения
друг друга, как милого по 
ходке, ну да оставим пока 
затею).

Ради тех, кому дальше

по-

тать (и эти, и те строки) инте
ресно, не буду торопиться об- 

. винять безымянного автора за
метки в «Уральском рабочем» 
в том. что в ней. заметке, весь
ма много неточностей. Скажем, 
особенно «конструктивен» аб-
зац том, чем занимались
«принявшие участие в обсуж
дении» — речь ведь идет о соб
рании в честь конкурса на 
должность председателя Сверд
ловского комитета по телевиде
нию и радиовещанию, среди 
них — и автор реплики кото
рую вы читаете сейчас.

Можно, правда, отнести н 
издержкам стиля захлебываю
щийся зачин-—«впервые за всю 
историю большой конференц- 
зал... был переполнен». Во-пер
вых, не впервые, во-вторых,

ПОПЫТКА ДАВЛЕНИЯ?
были свободные места, в-треть- 
их. бывало, что их, мест сво-
бодных, и не хватало
успевали 
оповестить

кан следует
когда 

людей
о готовящемся, то

есть, чтобы пришли 
тельно все желающие 
ное, имеющие такую 
ность. Но об этом — I

действи- 
; и, глав- 

возмож- 
позже.

Можно допустить, будто бе
зымянный автор не знал, что 
не комиссия по гласности обл
совета народных депутатов, а 
специально созданная конкурс
ная комиссия проводит отбор 
претендентов по решению сес
сии облсовета. Или не учел, 
что фразой о том, будто собра
лись «все, от кого зависит под
готовка передач», просто ком-
прометирует коллектив вы-
ходит, в этот день передачи 
должны были быть сорваны и 
коль скоро вышли в эфир, то 
чудом? А говоря, что «перед 
представителями иоллектива 
выступили претенденты», как 
бы намекает, что проводилось 
не просто собрание — бери 
выше: конференция, то есть 
второй, тан сказать, этап (пред
ставителей надо же где-то бы
ло выбирать).

Может, слишком много вопро
сов всего к одному абзацу? Да
вайте перейдем к другому. Как 
понять парафраз: «Более трех 
часов длилась встреча. В ре
зультате было принято реше
ние одобрить программу, раз
работанную В. Костоусовым, 
председателем комитета по те
левидению и радиовещанию.

рабочее время, объявлено было 
о нем только накануне, в том
числе претендентам. В

выразить полное доверие пред
седателю». Кто выразил полное 
доверие — встреча, собрание 
конференция? И какие права 
были у данной «встречи», если 
в ней приняло участие около

долгие годы жили, не тужили. 
Таких в коллективе немало. 

. --------- руковод
ства? А это, извините, поваж
нее будет, чем такая эфемер-

Что принесет смена

сотни человек меньше пя-
той части коллектива? Как мод-

ным языком, на «удержание» 
существующего результата, и 
продиктованные этим же 
стремлением методы. Иначе 
как объяснить совершенно не
оправданную спешку с тем же

зультате немалое число, ска
жем. технических специалис
тов, работающих посменно, о 
собрании вообще ничего не уз
нало. либо при всем желании 
рабочие места покинуть не мо
гло. Творческие же работники 
в это время обычно заняты 
либо на записи передач, либо

но сейчас говорить а был
ли кворум? И что такое -«Пол-
ное доверие» — значит, сопер
ники тов. Костоусова
напросто снялись, 
свое безоговорочное

просто- 
приэнав

---- ,----------- пораже
ние? О себе подобного сказать
не могу. Хотя бы потому, что 
за программу соперника-пред
седателя не голосовал.

Меньше всего хотелось бы 
подозревать в стремлении ока
зать заблаговременное давле
ние и на конкурсную комис
сию, и на предстоящую де
кабрьскую сессию областного
Совета народных 
мого Владимира 
Костоусова. Это. 
ловек, себе цену 
и стиль заметки

депутатов са- 
Порфирьевича 
поверьте, не
знающий. Да 
— не его. Не

побоюсь повториться, мы. жур-
нацисты, 
ем. Дело,

в этом толк понима-
нак

состоит не в
[ представляется, 
том, чьи личные

качества больше нравятся, не 
для этого же конкурс объяв
лен. Предстоит выбирать меж-
ду двумя тенденциями эво-
люционным или революцион
ным путем развития Свердлов
ского ТВ и PB.

В этой связи по-человечески 
можно понять людей, которые

в их подготовкой чтобы выс-

ность, как «качество передач». 
Отсюда и повышенная тяга по
работать, выражаясь спортив- собранием? Оно проводилось

вободить пару часов на такое 
собрание, суток явно маловато.
Суетная «режиссура» прогля
дывала и в самих вопросах из 
зала.

ну и. собственно. сама за-
метка в «Уральском рабочем., 
заставившая взяться за перо,— 
тоже плод явной поспешности.
Может, 
давно не

практике

Рис. А. ПЯТКОВА.

безымянному . автору 
приходилось писать
a повседневной
человек настолько

привык факты передергивать, 
что и перед читателем забыл
ся? Ладно, простим. Но замом 
же фамилию одного из пре
тендентов перевирать?

Теперь уважаемой газете пе
ред человеком неудобно. Так 
неудобно, что даже эту репли
ку опубликовать не захотэла!

В. КОЗИНЕ’!, 
заместитель глатнего

редактора Главной н-
ции информации и про

грамм на Москву 
Сверплорского 

комитета по телевидению 
и радиовещанию, один из 

претендентов.
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НА СМЕНУ!

imgm
«ПРИВАТИЗАЦИЯ:
СТРАХА БОЛЬШЕ НЕТ»
(15. II. 90.)
НАС УМЕЛО
ВЕДУТ К РАЗВАЛУ?

Что нам готовит прави
тельство? Красиво говорят, а 
делают все наоборот!

Ленин придумал социа
лизм. Сталин боролся за 
власть. Хрущев запретил 
выращивать кормовую свек
лу и в этот же год уничто
жили крупный рогатый скот, 
поголовье которого не набра
ли и по сей день. От правле
ния Брежнева волосы стоят 
дыбом. Где были умные лю
ди? Теперь выяснилось — 
их садили в психдом!

А теперь? Если бы думали 
здраво переходить к рынку— 
обеспечили бы сельское хо
зяйство нужной техникой. 
На заводах бы навели поря
док. А что делают!? Сняли у 
рабочих разряды, аппарату 
повысили оклады. Морально 
убили всякий стимул к тру
ду. Зачем?

Сельское хозяйство годами 
просит хорошую технику, и 
не надо было бы гонять на 
уборку горожан. И ничего! 
Это в области, где столько 
машиностроительных заво
дов. Руководители области 
едут с протянутой рукой к 
правительству, а сами что 
сделали? Такое чувство, что 
нами умело правят, чтоб 
окончательно привести к раз
валу. Без подписи,

служащий.
Свердловск.

ТРУД КОРМИТ-
ЛЕНЬ ПОРТИТ

...Разве нельзя честно, до
бросовестно работать на госу
дарственном предприятии? 
Разве государство не наше с 
вами? Так почему же мы ра
зучились честно, как у хозяи
на, работать? Ведь раньше ни 
один бы хозяин не стал у се
бя держать нерадивого рабо
чего, а вот в нашей стране по
чему-то на государственном 
предприятии можно работать 
тяп-ляп.

Я малограмотная женщи
на, сейчас на пенсии, получаю 
85 рублей. Всю жизнь, 40 лет, 
я работала честно. 17 лет на 

стропке, остальные на других 
разных и все тяжелых рабо
тах. Ни разу не прогуляла, 
на 5 минут не опоздала, «тру
довая» моя распухла от благо
дарностей... А что я с этого 
имею? Одни сплошные боляч
ки. А люди, которые рядом 
со мной работали тяп-ляп и 
все языком мололи, те и здо
ровье сохранили, и зарабатыва
ли больше моего. Так вот я 
им не особо завидую. Так уж 
с детства была воспитана: что 
труд кормит, а лень портит. 
Так вот, уважаемая редакция, 
пора бы уж от говорильни-то 
переходить к делу. Издать хо
роший закон, чтоб кто чего на
портачил — в полную меру и 
отвечать, а как иначе? Так 
ведь мы никогда не будем 
жить богато! Собрали, допу
стим, хороший урожай, так он 
у Нас впрок не пойдет: то в 
пути застрянет, то в поле сгни
ет. А разве у хорошего хозяи
на так бывает? От праздности 
и от плохой некачественной 
работы еще никто не разбога
тел.

Р. ФОМИНЦЕВА.
Сухой Лог.

вы-
НЕКОМСОМОАЬСКАЯ
ГАЗЕТА!

...В этом году на вашу газе
ту не подписалась. Вы — не
комсомольская «-эзета. Монар
хическая, социал-демократиче
ская—любая другая. Продаж
ная редакция! Вы плачете по 
убиенному монарху, не пер
вый год смакуете подробности 
его убийства, восторгаетесь 
социал-демократами. Вы ни ра
зу не вспомнили, допустим, 9 
января — Кровавое воскресе
нье — когда этот «хороший» 
монарх расстрелял безоруж
ных людей. А другие расстре
лы, а «ленские» события? Все 
хотите предать забвению! Ра
бочие—уж не люди, они не мо
гут управлять государством. 
По вашему мнению. Дети тех, 
кто при царе управлял госу
дарством, правдами и неправ
дами рвутся сегодня к власти. 
Они и своим детям стараются 
дать образование, выталкивая 
детей рабочих из институтов...

Облили грязью Сталина. А 
я помню, как воспитатели в 
детском саду плакали и гово

рил<и нам, что умер очень хо
роший человек. Реабилитиру
ются сейчас его жертвы. Пи
шут о них, и нет-нет углядишь 
в публикациях, что эти «жерт
вы» занимались деятельностью 
против Советской власти. Я 
считаю, что правильно он са
жал в тюрьмы многих, и сей
час можно многих смело са
жать в тюрьмы: за саботаж, 
за диверсии, за подрыв вла
сти. Такую демократию разве
ли, что ночью по улице не 
пройдешь, полки в магазинах 
пустые, спекулянты махровые 
цветут, частник дерет три 
шкуры с покупателей. Обли
ваете грязью большевиков и 
коммунистов, и совести у вас 
совсем не осталось. Делаете 
самую настоящую контррево
люцию от имени народа, а 
народ-то никто и не спраши
вает!

Мы живем с мужем и двумя 
детьми от зарплаты до зарпла
ты. Дорогих вещей не имеем. 
Мы не пьяницы — мы работа
ем. А наши заводы и фабри
ки вы кому собрались прода
вать? Всю Россию готовы про
дать, не думая о будущем, 
как Аляску! Без подписи.

ЖУТЬ БЕРЕТ,
А ЖИТЬ ХОЧЕТСЯ
44 года живу, но как? Ведь 

мы все годы жили, как при
шибленные, раздавленные, за
пуганные, зашоренные, обма
нутые, и теперь, когда глас 
демократии раскрывает нам 
глаза и чувствуешь свою при
частность ко всему, душа бо
лит обо всем.

Но пока страной дирижиру
ет Мих (аил) Серг(еевич), тол
ку не будет. Не хочу писать 
полное имя и отчество. Уваже
ние к этому человеку пропало 
в прошлом году в первый день 
съезда. Потом были проблес
ки надежд, но это, видимо, от 
наивности. Пока Мих. Серг. у 
руля, ничего в стране не рас
цветет.

Нужен новый человек. Не
зависимый, с нестандартным 
мышлением, хороший хозяин, 
и всех коммунистов — как 
можно дальше от власти. 
Пусть идут к винным магази
нам, едут в Карабах, в Ош и 
там ведут свою идеологическую 
пропаганду. Уже весь мир 
убежден, что благодаря ком
мунистам-руководителям социа
листический строй себя не оп
равдал. Почему у них, мужчин, 
не хватает смелости признать 
это и достойно отойти от ру
ководства. Это ж как нужно 
любить только себя и совер
шенно не любить свой народ, 
свою страну, чтобы довести ее 
до ручки, до такой нищеты. 
Ко всем прочим недостойным 
чувствам добавилось и чув
ство стыда за то, что я совет
ская и живу в нашем расфу
фыренном Союзе. Посмотрите, 
на съездах и сессиях — одна 
говорильня. А в стране все ху
же и хуже.

С уважением 
Г. ШЕСТАКОВА.

Свердловск.

Вечерний разговор
Доктор философии, публицист Михаил КАПУСТИН:

«МЫ ПРИНЕСЛИ СЕБЯ В ЖЕРТВУ
НА АЛТАРЬ БЕЗУМНОЙ ИДЕИ...»

Недавно в Свердловске по приглашению Общества любите
лей книги побывали сотрудники и члены редколлегии жур
нала «Октябрь». Они проводили читательские конференции, 
рассказывали о том, что лежит в «портфеле» редакции, о 
планах на будущий год.

Вместе с ними приехал и постоянный автор «Октября», из
вестный публицист, доктор философии, профессор, член Сою
за кинематографистов СССР Михаил Павлович Капустин, 
один из создателей готовящейся сейчас программы по куль
турному возрождению России.

В годы застоя он находился в опале и не имел доступа 
практически ни в одно печатное издание. Но вот с 1988 года 
им опубликовано более 30 статей в ведущих газетах, журна
лах и сборниках. Он выступал в качестве соавтора сценария 
в создании полнометражных документальных фильмов «Ни
колай Бухарин» и «Будет ли у нас коммунизм?», участвовал 
в популярных телепередачах.

Только что в издательстве «Новости» тиражом 100 тыс. 
экземпляров вышла его большая книга «Конец Утопии?». 
Многие главы из нее печатались в журналах «Октябрь», «Мо
лодой коммунист», «Литературное обозрение», «Политика» 
(Таллинн), в сборнике «Осмыслить культ Сталина». И вам 
очень повезет, если вы сумеете ее достать.

Ну, а сегодня Михаил Павлович Капустин — наш гость.

— Ваша книга «Конец Уто
пии!» — итог размышлений над 
историческими путями разви
тия социализма в нашей стра
не. Мягко говоря, он малоуте
шителен. А когда, допустим, 
впервые вас посетил бес сом
нения в том, что мы верно 
маршируем к лучезарным да
лям!

— Родился я в Новороссий
ске, «по указу от 38-го», ког
да, как пел мой ровесник 
Владимир Высоцкий, — «сро
ка огромные брели в этапы 
длинные». Брат отца, мой дя
дя, просидел десять лет в ла
герях, в Воркуте, и вернулся 
оттуда в 56-м больным и сло
мленным человеком. Наверное, 
эта семейная тайна, вызвав
шая сомнения в истинности 
нашего пути, и определила мой 
нонконформизм на всю по
следующую жизнь.

Я учился в 9 классе, когда 
умер Сталин. И в то время, 
когда вся школа ушла рыдать 
к репродуктору, по которому 
передавали о смерти вождя, 
я был единственный, кто ос
тался в классе преспокойно 
решать контрольную задачку. 
За это «отщепенца» и побили 
его же одноклассники.

Потом мой «протест» про
должался и таким образом. 
Когда все читали книги «по 
программе», я доставал Фрид
риха Ницше. На «Заратустре» 
я и воспитывался, это моя шко
ла мысли. Думаю, что «Так 
говорил Заратустра» надо обя
зательно включать в общую 
систему, интеллектуального об
разования.

— Это, видимо, к вопросу 
о пользе тумаков в педагоги
ке и «классовой борьбе». А 
много ли довелось получать 

шишек от тех, кто устал от 
своих философских побед!

— Достаточно, но, наверное, 
я ведь недаром «в рубашке 
родился». Меня спасла хру
щевская оттепель, и первая 
половина 60-х, говоря назва
нием Фильма Уайлдера, «луч
шие годы нашей жизни». Это 
университет, аспирантура в 
Москве, потом возвращение 
домой, в Ташкент, где в ту 
пору жила семья, — уже в 
гущу среднеазиатского застоя.

Рашидов был тогда всесиль
ным феодал-социалистическим 
ханом Узбекистана. Но кто-то 
из его детей учился в театраль
но - художественном институ
те, где я преподавал эстетику. 
Причем, я читал не маркси- 
стско - ленинскую эстетику, а 
свой собственный курс. И 
когда случались проверялыци- 
ки, я им подбрасывал «кость 
соцреализма». Так вот и про
держался. Впрочем, под за
навес, когда я вступился за 
студентов - художников, рабо
тающих на личных дачах у рек
тора и у деканов, меня попы
тались выгнать из партии. По
мог только счастливый слу
чай.

— Спасла опять звезда 
«родившегося в рубашке»!

— Просто мне всегда везло 
на хороших людей. Когда, на
пример, я познакомился с 
Чингизом Айтматовым, он дал 
«добро» на мою работу о на
циональном кинематографе. 
Это был 1978 год, пик за
стоя — и вдруг удалось чудом 
«пробить» эту самую книгу о 
диалектике национального и 
общечеловеческого. Ох, уж и 
досталось мне потом за это 
«общечеловеческое» — после 
крамольной публикации меня

перестали печатать почти на 
десять лет. Шли доносы по 
всем инстанциям...

Редакторов стал пугать или 
раздражать мой стиль мышле
ния. Тот же стиль, который 
тогда безраздельно господст
вовал, я называю «однополу
шарным». И только за пос
ледние два с половиной года 
мне удалось опубликовать 
больше, чем за всю жизнь.

— Нам долго внушали, что 
мы — самый читающий народ 
в мире. Почему же тогда так 
«культурешки-то не хаатает»! 
Почему бросает в дрожь от 
«нового человека»! Возможно, 
это вас и подвигнуло на про
грамму по культурному воз
рождению России, с представ
лением которой вы приехали 
к нам!

— При Верховном Совете 
России будет координаци
онный центр по культурному 
возрождению. Вы правы, по
ложение тут ужасающее. Сей
час мы делаем пробные шаги. 
Создалась небольшая груп
па, где-то 6—7 человек, была 
составлена концепции, которая 
должна перерасти в период 

дальнейшего обсуждения де
талей на уровне министерств 
культуры России в культурную 
программу, параллельную про
грамме перехода к рынку.

Сейчас вся наша культура, 
заидеологизированная до пре
дела, пришла в такой же ду
ховный и нравственный тупик, 
что и экономика. Это выража
ется в том, что черты, кото
рые, можно сказать, были тра
диционными для национально
го характера российского, та
кие, как склонность к испове
ди, к сожалению, к милосер
дию, очищению через это,— 
исчезли буквально до нуля. 
Вплоть до того, что создаются 
специальные «Общества ми
лосердия». Само по себе пре
красно, что они создаются, но 
с другой, глобальной, истори
ческой точки зрения: ведь это 
ж дикость! Милосердие сох
раняется и культивируется 
только в подобных обществах 
энтузиастов...

— Зато за 73 года мы со
здали целое общество, кото
рое культивировало еще и та
кую национальную черту, как 
лень, приучая работать спу

стя рукава...
— Совершенно верно. Толь

ко она уже институтионизиро- 
валась, эта черта.

...Так вот, возвращаясь опять 
к нашей программе по куль
турному возрождению. На
чать, мне кажется, надо с раз
венчания мифа, потому что 
еще древние латиняне говори
ли, что самая большая муд
рость — это разрушение глу
пости. Вот с разрушения от
живших идеологических схем 
я бы и начал. Моя книга «Ко
нец Утопии!» — это и есть по
пытка фронтального пересмот
ра мифа в области идеологии 
как таковой, политики, фило
софии и теории культуры.

— Кстати, она вышла с та
ким посвящением: «Борису 
Ельцину, сокрушителю Уто
пии, с надеждой на возрожде
ние России». Что вы вкладыва
ете в это понятие—Утопия, и 
почему ее сокрушителем явил
ся именно он! При всем моем 
уважении к Борису Николаеви
чу — не слишком ли гром
ко сказано!

— Если называть четко и 
конкретно вещи своими име
нами, то я имею в виду ком
мунистическую утопию. Идею 
коммунизма, попытка вопло
щения которой была в исто
рическом опыте нашего го
сударства и всей так называе
мой соцсистемы. Ничего сверх 
того я тут не вкладываю. Ис
тория как идея меня в дан
ном (случае «не колышет», т. е. 
от «Утопии» Томаса Мора до 
различных ее вариантов прош
лого века.

Меня интересует наша ком
мунистическая утопия, которую 
достаточно метко назвали ан
тиутопией в том смысле, что 
Утопия — это «место, которо
го нет». Но она-то осуществи
лась и является в этом смысле 
антиутопией.

Относительно Бориса Нико
лаевича как ее сокрушителя. 
Может, к несчастью, он еще и 
не явился таковым в полной 
мере, но сделал уже действи
тельно все, чтобы осущест
вить это с присущими ему 
гражданским мужеством, по
разительным темпераментом, 
удивительной бескорыстно
стью, полным равнодушием к 
личному благополучию и с за
ботой о народе и Родине.

И когда вышла книга, она и 
подвигла меня сделать такое 
официальное посвящение, ибо 
средн всех политических ли
деров это, возможно, един
ственный человек, который

(Окончание на 4-й стр.).

Ивдельский — самый северный район нашей 
области. Одинокие крохотные поселки, разбро
санные по огромным пространствам. Эти места 
помнят ИвдельЛАГ, страшные лагеря смерти, 
и, может быть, никто уже ’ не узнает полной 
правды о том, что здесь происходило когда-то. 
Да и сегодня севернее районного центра 
власть в основном представляют не Советы, не 
исполкомы или райкомы, а неприметные «уч
реждения №...» Министерства внутренних дел.

С некоторых пор Ивдель окутан загадочно
стью, Необъяснимые явления происходят 
здесь. До çnx пор не раскрыта тайна гибели в 
горах туристов из УПИ в 1959 году. Разного 
рода НЛО атмосферные явления не дают по
коя местным жителям. Ко всем загадкам в по
следнее время прибавилась еще одна — за
гадка призрачного ядерного полигона, кото
рый вроде бы, по слухам, будет перенесен 
сюда из Семипалатинска. Так, во всяком слу
чае, утверждает «Голос Америки», которому, 
несмотря на многолетнее идеологическое 
«контрвоспитание», большинство людей склон
но верить.

Я отправляюсь в Ивдель с намерением уз
нать о предполагаемом строительстве толи- 
гона как можно больше, выяснить для начала, 
существует ли о<но вообще. Первичная инфор
мация крайне противоречива.

Геннадий Иванович Моргунов, главный лес
ничий областного управления лесного хозяй
ства, заверил: никаких военных объектов в Ив- 
деле не может быть, пока не оформлены соот
ветствующие документы по землеотводу и ле- 
соотводу.

, — Только слухи, больше ничего! — отрубил 
Андрей Андреевич Фризоргер, председатель 
Ивдельского горисполкома. — Мы облетели на 
вертолете весь тот район, ни-че-го! Я уже 
давал объяснение в «Уральском рабочем».

Другое мнение: Министерство обо«роны — 
ведомство особое, и достаточно в местном ис

полкоме выложить на стол две бумаги, уве
домление о строительстве государственного 
объекта и предупреждение об уголовных по
следствиях — для тех, кто разглашает госу
дарственную тайну, — как все проблемы бу
дут решены.

НЕЛЕГКАЯ задача — 
найти то, чего, может 

быть, и не существует в дей
ствительности. Или «дыма 
без огня не бывает»? Так 
говорят каждые два из трех 
моих собеседников.

Главный вопрос — «как 
попасть туда, самолеты не 
летают, не ходят поезда...». 
Незатейливые слова песен
ки довольно точно передают 
суть проблемы. Раз в день, 
утром, маленький автобус 
поднимается к северу до по
селка Вижай и сразу же 
спешит обратно. Дальше, 
можно уехать, например, на 
лесовозе. Проходят машины 
с продуктами, почта. И все.

Не так уж много людей 
бывают в этих местах — 
охотники, лесники, туристы, 
геологи. Зато рассказать о 
том, что здесь происходит, 
может практически любой 
житель Ивделя. И не только 
Ивделя. Информация сып
лется лавиной.

— Через перевал ушла 
колонна — КрАЗы с воен
ным оборудованием, под 
командой прапорщиков.

— Кто это видел?
— Охотники...
— Какие, откуда?
Пожимают плечами.
— Клюкву не приняли в 

заготконторе, сказали — ра
диоактивная.

— Где, у кого?
— Говорят...
— Летчики видели воен

ную технику в тайге?
— Ничего подозритель

ного мы не видели, — опро
вергает последний слух Ва
силий Иванович Банных, 
командир летного звена.

— Шахта есть на склоне, 
снег возле нее зимой не 
тает. Олени, если близко па
сутся, погибают. Манси ска
зали, коренные жители...

Депутат горсовета Сергей 
Лунин возглавлял группу, 
добравшуюся до самой вер
шины горы Чистоп, места

Все ли чисто на Чистопе?
предполагаемого размеще
ния будущего ядерного по
лигона. Он рассказывает об 
«экспедиции»:

— В лесу строительство 
скрыть невозможно. Мы 
спрашивали о полигоне у 
всех, кото встречали в пути. 
Ни офицеры МВД, ни охот
ники ничего не видели. «По
дозрительный» шум по но
чам — от самолетов, в го
рах звуки далеко разносят
ся, а как раз в том районе 
проходит международная 
трасса, летят в Токио «Воин- 
ги». Сами в бинокль видели.

Группа искала некий же
лезный контейнер с отломан
ным боком, о котором гово
рил вижайский лесничий 
Николай Воронин. Не нашли. 
Замеряли уровень радиа
ции — он оказался совсем 
незначительным, меньше, чем 
в городе.

— Почему летом самолет, 
направлявшийся на перевал 
Дятлова, зафиксировал по
вышение радиоактивного 
фона в районе Чистопа, я не 
знаю, — завершает свой 
рассказ Сергей.

(История возникновения 
последнего слуха вообще не
известна. На борту самолета 
не было дайте радиометра, 
свидетельствует корреспон
дент «НС» Василий Вохмин, 
участник того полета. А вот 
в прежние годы колебания 
радиационного фона на горе 
Чистоп действительно на
блюдались. Подробнее об 
этом будет рассказано во 
втором номере экологиче
ского вестника «Ключ Зем
ли», который готовится к 
печати).

Не то чтобы Сергей Лу
нин настроен крайне опти
мистично. Он вспоминает о 
случаях пожелтения хвои со-

(«Эхо Уральской Невады». «НС», 17. 11. 90.)

снов-ого леса п,ри западном 
ветре (составлялись даже 
акты!), вспоминает таинст
венный смерч, непонятно от
куда появившийся, который 
принес огромные, чуть ли не 
с ладонь, «снежинки» и 
си л ьне й ши й э лектромагн ит- 
ный импульс, «выхлестнув
ший» телевизоры в север
ных поселках.

С чем все это связано — 
неизвестно.

— Но сейчас на Чисто
пе, — заверяет Сергей, — 

нет ничего, кроме снежных 
сугробов.

И все же я не отказыва
юсь от мысли добраться до 
Чистопа, отлидао понимая, 
что только личное свиде
тельство имеет цену.

СЛУЧАЙНО знаком
люсь с «настоящими 

хозяевами здешних земель», 
как они себя называют. Ко
нечно, нельзя сказать, что 
я ощущаю комфорт, сидя в 
небольшой комнате рядом с 
полуголой фигурой, изоби
лующей надписями на веч
ную тему типа «только мать 
достойна» любви и «если 

горя не видела, полюби ме
ня» с сопроводительными 
рисунками. Сюда привел 
меня Феликс, мой но>вый 
знакомый (в этой части по
вествования имена измене
ны).

С Феликсом я стараюсь избе
гать бесед на глобальные темы 
о смысле жизни. Вряд ли мы 
что-то сможем доказать друг 
Другу, хотя какая-то взаимная 
симпатия есть (Феликс ска
зал — «я тебе помогаю, прто- 
му что почувствовал в теСе че- 
ловекая). Разговор идет в ос
новном о полигоне. Да, есть в 

тайге места, куда проникнуть 
невозможно — завернут обрат
но. Что в тех местах происхо
дит, никто не знает. Хочешь 
все же попасть туда?.. Труд
но. Хорошо! Завтра приедет 
человек, знающий тайгу как 
свои пять пальцев. В дорогу 
вас соберем...

Но на следующий день ни 
Феликса, ни Бурого, ни «авто
ритетного человека» на услов
ленном месте встречи не ока
зывается. Почему — не знаю, 
а гадать можно сколько угод
но.

— Да что вы у начальства 
узнаете? Идите к народу, 
вам все расскажут и пока
жут, отвезут, куда надо, — 
дошло до меня другое пред
ложение.

На «начальство» я особо 
и не рассчитываю, что до
казывает моя первая по
пытка вырваться на север. 
Она потерпела крах, и я 
вынужден обратиться к «го
лосу народа».

«Голос» запрашивает за 
услуги двести рублей налич
ными. Приходится деликат
но отказаться: возможности 
советской прессы крайне ог
раничены, в отличие от 
«буржуинских» журналистов, 
которые, без сомнения, за

платили бы не одну тысячу 
долларов, чтобы раскрыть 
секрет Ивдельокого полиго
на. Но мы — не на «диком 
Западе».

Николай Васильевич Ка
лягин, начальник Ивдельско
го РОВД, разворачивает 
карту:

— Вот хребет Чистоп. А 
здесь — водораздел. Поли
гон строить может только 
самоубийца, с западной сто
роны начинается Вишера, 
река Камеко - Волжского 
бассейна, с восточной сторо
ны — Лозьва и другие реки 
Обского бассейна. Значит, 

полстраны будет заражено. 
Никто на это яе пойдет. 
Есть другое мнение — де
лают могильник для радио
активных отходов. Но и это 
предположение ничем не 
подтверждено. ГАИ не за
фиксировало никаких пере
движений военной техники. 
Может быть, собираются 
восстанавливать на Чистопе 
радиолокационную станцию, 
снятую оттуда лет семь на
зад? Оборудование какое-то 
осталось, сейчас полуразру
шенное. Манси до сих пор 
лопаты делают из дюрале
вых пластин.

К тому времени, как я 
все-таки выезжаю на север, 
псевдополигон оказывает
ся атакованным туристами. 
«Чистоп должен быть чист», 
«Туристский полигон не 
должен стать ядерным», — 
такие плакаты оставили ту
ристские группы в тайге.

Я действую по «каналу» Ген
надия Арвидтовича Фаренбру- 
ха. государственного инспекто
ра областного комитета по ох
ране природы. Его помощь ока
залась наиболее ценной, как к 
помощь летчиков, благодаря 
которым мне удалось побы
вать на самом крайнем севере 
нашей области, там, где она 
граничит с Тюменской.

Не так давно я первый раз 
летал в вертолете. Маленький 
МИ-2 тогда чуть душу из меня 
не вытряс. Сидишь в нем. как 
в тазике, да еще вибрация до 
печенок пробирает. А сейчас 
лечу на большом МИ-8, при
стально гляжу вниз — ну где 
он там, полигон? Нет, не видно. 
А ведь новый виток слухов пе
реместил его именно сюда, в 
район Суеватпауля. Никаких 
районов, закрытых для полетов, 
не появлялось, а ведь если бы 
действительно строился поли
гон... да нет, не может быть!

«Прокручиваю» в памяти 
путешествие — на автобусе 
до Вижая, потом ма лесово
зе, потом на вахтовой ма
шине. Спасибо огромное тем 

людям, которые мне помо
гали. И с той же горячно
стью, с каной на юге (здесь 
это так называется) меня 
убеждали в существовании 
полигона, эти люди опро
вергали такую возможность. 
Да,, тайга большая, говорили 
они, но дорог в ней мало. 
Не прошла бы военная тех
ника незаметно ни днем, ни 
ночью. Ее просто не было.

ПОГОВОРИЛ я со ста
рейшиной манси Н. Аня- 

мовым. Да, оказывается, 
гибли олени на Чистопе— 
голодная была зима, не хва
тало корма. Ни слова о пе
щере или шахте...

Офицер МВД Попко, 
живущий в поселке Ушма, не 
раз бывал на Чистопе, а до
браться туда иначе, чем че
рез Ушму, невозможно. Нет 
никакого полигона!

Но откуда же берутся 
слухи? Количество их уве
личивается со скоростью, 
сопоставимой, наверное, с 
быстротой неуправляемой 
ядерной реакции. И такое 
же «деление». «Полигон 
слухов»?

Не так давно жители по
селка Вижай были ошараше
ны непонятным явлением — 
огненный шар, перемещаю
щийся с запада на восток в 
течение примерно получаса, 
размером больше Луны, 
НЛО? Как знать...

— Мираж, — объясняет 
опытный охотник. — Мираж 
в горах — дело обычное.

Но если бы все можно бы
ло объяснить .миражом!

Из аэропорта я еду вместе 
с геологами Баженовской 
экспедиции.

— Наивный человек! —- 
слышу в свой адрес. — По
лигон давно уже построен.

— Где?!
•— На границе с Тюмен

ской областью. Мы с само
лета видели.

— ...военную технику?
— Кто ж будет держать 

ее под открытым небом? 
Ангар стоит.

— Может, ваши колле
ги?

— Ни в коем случае. Мы 
бы знали. Ты туда не по
падешь и не старайся. Раз
ве что с корочками КГБ.

Оптимизма мне этот диа
лог не прибавляет. Начинать 
все сначала? Но Геннадий 
Арвидтович Фаренбрух вдруг 
сообщает: в том районе ра
ботает таежная станция 
Минтрансстроя, вахты за
брасываются вертолетом, ле
том они заготавливают лес, 
который зимой вывозится в 
Тюменскую область.

Большая беда — недоста
ток информации. Не добытой 
неизвестно где, со слов не
известно кого, а проверенной 
и объективной информации, 
официальной. Даже обидно 
становится — одни люди 
гробят свои силы, свое вре
мя, свои деньги, чтобы уз
нать то, что другие люди 
бережно хранят в качестве 
ведомственных секретов.

Что же все-таки происхо
дит в Неделе? Какие воен
ные объекты планируется 
там разместить? Что за по
лигон существовал на Чисто
пе в конце 50-х или начале 
60-х годов? Думаю, рано или 
поздно мы так или иначе 
узнаем правду. Мы имеем 
право быть в курсе того, что 
делается на нашей земле и 
что может повлиять на на
шу жизнь.

Хочу высказать просьбу 
ко всем, кто имеет какое- 
либо отношение к тайне Ив
дельского полигона: напиши
те в редакцию «НС», здесь 
ждут вашей информации. Не 
нужно пересказывать слу
хи — «кто-то оде-то ви
дел...». Важны только лич
ные свидетельства.

На этом можно было бы 
поставить точку. Пока.

Но. Вослед моему возвра
щению из Ивделя редакци
онная почта принесла следу
ющее письмо:

«В «Уральском рабочем» 2 
ноября в заметке «На Сред
нем Урале все спокойно» я 
прочитал, что по радиоак
тивности атмосферных осад
ков Ивдель на первом месте 
среди городов области. А 
ведь у нас кругом только 
леса, болота и горы, ни за
водов, ни АЭС. К нам, как 
в заповедник, едут ягодни
ки со всей области.

И возникают новые воп
росы. Может быть, мы биги- 
же к Новой Земле, где про
водятся ядерные испытания? 
Может быть, пора переклкн 
читься с мифического Чи
стопа на реальную Новую 
Землю?

Л. Коротков, 
парашютист - пожарный 

Уральской авиабазы».
ПОСЛЕСЛОВИЕ. Уже из 

Свердловска я позвонил 
главному лесничему Ив. 
дельского лесхоза. Никаких 
таежных «станций Трансстроя 
или друхих министерств на 
севере области быть не дол
жно. О неизвестном ангаре 
в лесхозе знают, собирают
ся выехать на место.

Г. КОРОБЕЙНИКОВ.
НА СНИМКЕ: гора Чн- 

стоп, вид из поселка Ушма.
Фото автора»
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НА СМЕНУ!

В несколько строк
ВАРШАВА. Выступая на 

массовом митинге в Варшаве, 
председатель Совета Минист
ров Польши Тадеуш Мазовец- 
кий заявил, что его президент
ская программа — строитель
ство польского дома без хао
са и базара, без чванливых 
заверений в достижении успе
ха в ближайшее время, без 
пробуждения надежд, кото
рые невозможно удовлетво
рить.

Говоря об итогах минувше
го года, Т. Мазовецкий отме
тил, что умеренность и взве
шенность правительства не 
многое значили бы без поли
тической зрелости общества. 
Верю, что будущее оценит 
тот великий перелом, который 
удалось всем вместе осущест
вить в последние месяцы, ска
зал он.

ЛОНДОН. Премьер-министр 
Великобритании Маргарет

«ЖИВОЙ»
МАТЕРИАЛ
Как представляют себе современное жилище японцы? 

Об этом рассказывает экспозиция выставки под названием 
«Токио. Жилище-90». Как видно из представленных экс
понатов, демонстрирующих до мелочей все предметы до
машнего обихода и быта, японцы предпочитают жилье 
удобное, но без показной роскоши, с элементами современ
ного дизайна и даже футуризма. Особое внимание на вы
ставке обращено на использование технических усовершен
ствований в быту, облегчающих повседневную жизнь. 
Жизнь заставляет японцев быть практичными и рассчиты
вать все до мелочей. С этой целью все представленные то
вары и интерьеры снабжены ценниками, которые перекочу
ют в дальнейшем вместе с экспонатами в магазины.

НА СНИМКЕ: ванна из дерева — наиболее популярно
го материала в Японии даже для изготовления сантехни
ки, цена такой ванны значительно превышает щену подоб
ного изделия из пластмассы, металла и керамики, но, как 
показала практика, «живой» материал наиболее привле
кателен для посетителей.

Фотохроника ТАСС.

ШКОЛЬНИКОВ
УСМИРЯЕТ
...АРМИЯ

Учащиеся в Уганде не наме
рены больше мириться с насле
дием английского колониаль
ного владычества — физиче
скими наказаниями в школах. 
Стихийные протесты ребят не
редко выходят за рамки дозво
ленного. Так, в конце октября 
завуч средней школы города 
Рубонги (дистрикт Торо) Осин- 
гили за мелкую провинность 
избил старшеклассника Мозеса 
Очола, который в результате 
попал в больницу. Одноклас
сники пострадавшего заброса
ли не в меру строгого на-став- 
ника камнями и побили палка
ми, а затем подожгли школьный 
склад с канцелярскими принад
лежностями и продовольстви
ем. Восстановить порядок уда
лось только через день и лишь 
с помощью... армии.

А РИСКУЕТ
РЕБЕНОК

Женщина, курящая во вре
мя беременности, подвергает 
сильной опасности своего буду
щего ребенка, который риску
ет заболеть эмфиземой органов 
дыхания — болезнью, выражаю
щейся в уменьшении подви^к- 
ности легких. К такому выводу 
пришел профессор Герд Ма- 

Тэтчер подтвердила, что не 
намерена прекращать борьбу 
за пост лидера консерватив
ной партии, хотя в первом 
туре выборов, который состо
ялся 20 ноября, она не суме
ла получить необходимого для 
этого числа голосов. Выходя 
из дома номер 10 на Даунин- 
Стрит — официальной рези
денции британских премь
еров, она заявила ожидавшим 
ее журналистам: «Я буду про
должать борьбу. Я борюсь за 
победу».

ПАРИЖ. Франция произве
ла на атолле Муруроа, в юж
ной части Тихого океана, оче
редное испытание ядерного 
оружия. В коммюнике, опуб
ликованном министерством 
обороны страны, указывается, 
что мощность взрыва была 
менее 50 килотонн.

Это уже шестой с мая этого 
года ядерный взрыв, осущест
вленный на полигоне во фран
цузской Полинезии. (ТАСС).

ритз из Кейптаунского универ
ситета в результате проведен
ных им исследований о влия
нии никотина на плод в пери
од внутриутробного развития.

Кан установил ученый, куре
ние во время беременности на
рушает биохимические про
цессы, важные для роста ле
гочных тканей. По его мнению, 
эмфизема может начать про
грессировать у человека даже 
спустя 40 лет после того, как 
он «обкуривался» в утробе ма
тери. Лишь в некоторых слу
чаях вред, причиненный бес
печностью матери, можно све
сти к минимуму с помощью 
витаминов.

ПИТОН-УБИЙЦА
Гигантский питон проглотил 

5-месячного ребенка и убил его 
мать в джунглях индонезий
ской провинции Бенкулу (юго- 
запад о. Суматра). Изломанное 
и покрытое следами укусов от 
ступеней до поясницы тело 30- 
летней женщины обнаружил 
на днях в зарослях ее муж, 
сообшила газета «Компас». За 
спиной у нее была привязана 
корзина, которая, очевидно, и 
помешала удаву проглотить 
свою жертву. Однако 5-месяч
ный ребенок, с которым жен
щина отправилась в соседнюю 
деревню, бесследно исчез.

Вместе с группой крестьян 
убитый горем супруг отпра
вился на поиски удава. Лишь 
через двое суток им удалось 
найти и убить 6-метрового пи
тона. в утробе которого обна
ружили останки пропавшего 
ребенка.

Возвращение Анжелики
- Я всегда готова захлебнуться от нежности, - говорит актриса Мишель Мерсье
Для многочисленных по

клонников она даже в возра
сте 51 года остается все той 
же «маркизой ангелов». Чет
верть века назад Мерсье в 
паре с Робером Оссейном во
плотила образ «неукротимой 
маркизы» в бесконечной се
рии об Анжелике. Интервью 
о пей публикует журнал 
«Пари-матч».

— Ну как, «все хорошо, 
прекрасная маркиза»?

— Теперь — да. Я покон
чила с разочарованностью и 
решила вновь начать с нуля. 
Снова делаю карьеру на те
левидении. Нельзя жить толь
ко воспоминаниями о прош
лом. Поняв это, вижу жизнь

Калейдоскоп

ГАЗЕТА В КАЗАРМЕ?
Солдаты греческой армии по

лучат, видимо, скоро возмож
ность свободно читать газеты. 
В опубликованном заявлении 
министра национальной оборо
ны сообщается, что он наме
рен разрешить «в качестве экс
перимента» чтение газет в ка
зармах трех ~ подразделений 
трех родов войск. Эксперимент 
продлится полгода. Его участ
никам разрешат покупать га
зеты и читать их в казармах 
в свободное время.

После того, как эксперимент 
закончится, министерство под
ведет итоги. Если выяснится, 
что чтение газет не отразилось 
на воинской дисциплине и что 
между солдатами разных по
литических убеждений не про
изошло ссор, чтение газет в 
греческих казармах будет раз
решено на постоянной основе.

ЯЗЫКИ
и полиция

Не исключено, что уже в ско
ром времени сотрудники авст
рийской полиции. имеющие 
навыки разговорной речи на 
польском, чешском, румын
ском или сербско-хорватском 
языках, смогут рассчитывать 
на весомую прибавку и жало
ванью.

«Тяга» к изучению восточно
европейских языков среди ра
ботников правоохранительных 
органов Австрии объясняется 

только в розовом свете.
— После того как виде

ли ее во всех цветах спектра?
— Да. Несколько лет на

зад прекратила сниматься 
в кино. Отказалась от 
всего, чтобы уехать и 
жить в итальянской дерев
не. Ради прекрасных глаз 
итальянского принца, в роду 
которого было два римских 
папы. Но после двух лет бе
зоблачной жизни, как раз на
кануне свадьбы, нам приш
лось расстаться...

Затем было много жизнен
ных бурь. Предательство 
друзей. Потеря любимого че
ловека. Полнейшее опусто
шение после съемок. Сегодня 
я вспоминаю об этом с гру

производственной необходимо« 
стью. Открытие границ Альпий
ской республики с соседними 
странами Восточной Европы 
привело не только к росту ту
ризма. но и преступности. Уча
стились случаи воровства, 
краж, грабежей, спекуляции, 
где главными действующими 
лицами выступают уголовные 
элементы и преступные груп
пы из восточноевропейских го
сударств. Конечно, к услугам 
правоохранительных органов 
имеется штат переводчиков. 
Однако использовать их для 
составления каждого протоко
ла — удовольствие слишком 
дорогое, и приходится самим 
полицейским садиться за учеб
ники.

ЦЕЙЛОНСКОЕ
НАСЛЕДСТВО

Внимательная работа немец
кого ученого Ф. Ю-нга с лан
кийскими архивами принесла 
ему неожиданный подарок. В 
одном из документов он не
ожиданно обнаружил упомина
ние о своем весьма состоятель
ном предке Э. Мартфиеде. ко
торый жил на Цейлоне 200 лет 
назад. В иске, предъявленном 
недавно Ф. Юнгом верховному 
судье Шри-Ланки, он потребо
вал выплаты компенсации за 
отошедшее два века назад в 
казну имущество своего пря
мого родственника.

Ланкийским юристам приш
лось, однако, разочаровать 
охотника за наследством. Ска
залось, что требуемую им ком
пенсацию следует получать в 
Англии — после обретения 

стной улыбкой — былого 
не вернешь.

— Но приключения Анже
лики, на которую вы, без 
сомнения, походите некото
рыми чертами характера, не 
останутся в прошлом и всег
да будут сопровождать вас? 
Люди видят в вас живую ле
генду...

— Первое время я очень 
боялась превратиться в геро
иню моих фильмов! Но потом 
впустила Анжелику в свою 
душу просто как младшую 
сестру и не более того. Зри
тели почувствовали сходство 
между нами. У своей герои
ни я беру одно качество — 
ее эмоциональность. Я всег
да готова захлебнуться от

!
Цейлоном независимости в 
1948 году оставшиеся после 
смерти Мартфиеда средства 
были переданы одному из лон
донских банков. Неунываю
щий немецкий исследователь, 
сообщает газета «Санди тайме», 
уже подал в суд на правитель

«Тур де соль» («Посвященные солнцу») — так называются тра
диционные соревнования на транспортных средствах работаю
щих от солнечных батарей, состоявшиеся недавно в Швейцарии 
Принять участие в этих престижных солнечных ралли может 
каждая фирма и любой желающий. Победителем соревнований 
становится не столько самый быстрый, сколько наиболее «эко
номный и выносливый» экипаж, то есть тот, кто проделал нам- 
е°льшее количество кругов с наименьшими затратами энергии.

НА СНИМКЕ: впервые принявшие участие в соревнованиях 
спортсмены ГДР на отечественной машине фирмы «Трабант».

Фото Нейстон—-ТАСС.

нежности, зайтись в гневе 
или зарыдать от сострадания. 
И счастлива, что эта способ
ность никогда не покидает 
меня.

Анжелика помогает жить. 
До сих пор я получаю пись
ма со словами любви и обод
рения со всех концов мира. 
Поэтому от Анжелики я от
делаться уже не смогу. Она 
часть моей жизни, и это на
всегда. Анжелика была моей 
слабостью, но стала теперь 
моей силой. Я вновь отправ
ляюсь навстречу приключе
ниям.
(ИМА-пресс — по матери

алам журнала «Пари- 
матч»).

ство Великобритании и. навер
ное, даже рад этому обстоя
тельству. Получить наследство 
своего жившего в 18 вене род
ственника в Шри-Ланке из-за 
бюрократических проволочек 
было бы, мягко говоря, крайне 
проблематично.

БОКС НА АРЕНЕ ЦИРКА
Старый московский цирк 

вновь гостеприимно принял 
боксеров-профессионалов, ко
торые провели на его арене 
шесть поединков. Главный — 
матч за звание чемпиона Все
союзной ассоциации боксеров 
(ВАБ). Титул сильнейшего в 
первом среднем весе завое
вал Манвел Аветисян, 29-лет
ний воспитанник столичного 
клуба «Атлет». Его встреча 
с одноклубником Сергеем 
Владимировым планировалась 
из десяти раундов. В третьем 
Сергей неосторожным движе
нием головы рассек соперни
ку бровь. Внимательно осмот

ВОСХОЖДЕНИЕ 
молодых

В разных городах страны 
недавно прошли соревнова
ния с участием юных шахма
тистов.

А ТОМСК. Всероссийский 
отборочный турнир к первен
ству СССР среди юношей. В 
финал первенства страны 
вышел кандидат в мастера 
Роман ОВЕЧКИН (Сверд
ловск), студент горного ин- 
ститута. Будет играть в 
финале и еще один свердлов
чанин — кандидат в мастера 
Андрей ШАРИЯЗДАНОВ. 
девятиклассник школы 
К» 100. К первенству он до
пущен как чемпион Россий
ского .совета ДФСО профсо
юзов среди мальчиков.

ф БАРНАУЛ. Традици
онный фестиваль городов 
Урала и Сибири на кубок 
«Дружба». Победила команда 
Бийска. Свердловчане, уже 
трижды ранее увозившие ку- 
ёок. на этот раз заняли вто
рое место. В нашей команде 
отлично сыграли на своих 
доска#-- М. ПОЛЕЖАЕВ — 
6,5 очка из 7, А. СУББО
ТИН — 6. И. ВОЛКОВ — 
5 очков.
"4 СВЕРДЛОВСК. Откры

тое первенство области на 
базе детско-юношеской шах- 
матной школы олимпийско
го ^резерва № 17. В состав 
выступившей 21-й команды 
входили юные шахматисты в 
возрасте от 10 до 16 лет.

‘Первое место завоевали 
свердловчане 1979 года рож
дения. Вторыми стали 16-лет- 
ние шахматисты Свердлов
ска. Третье место у наших 
соседей — челябинцев.

В разных по возрасту 

рев травму, врач разрешил 
продолжить поединок. Но в 
восьмом раунде последова
ло новое неосторожное дви
жение, и у Аветисяна оказа
лась рассеченной другая 
бровь.

Бой был остановлен, и пос
ле скрупулезного подсчет^ оч
ков судьи отдали победу Аве
тисяну. Ему торжественно вру
чили огромный пояс чемпио
на. Поздравили и его трене
ра Александра Саркисяна.

В шестираундовых встречах 
харьковчанин Андрей Балясов 
(второй средний вес) выиграл 
у Андрея Охрея из Донецка,

Отдел ведет
П. СТЕПАНОВ

группах чемпионами стали 
кандидат в мастера А. ША- 
РИЯЗДАНОВ (Свердловск) 
и перворазрядница И. ИВАН
ЦОВА (Челябинск), перво
разрядники С. ЖИЖЕРИН 
(Свердловск) и С. ПОЛЕТА
ЕВА (Нижний Тагил), 
С. СТОЛЯРОВ (Челябинск) 
и О. ФИГУРИНА (Верхняя 
Пышма), А. СПИРИДОНО
ВА (Свердловск).

Теперь все победители 
встретятся в соревнованиях 
юных шахматистов на пер
венство России.

НА ВЕРХНЕМ
УРОВНЕ

10-е командное первенст
во России и 29-й областной 
конкурс составления...

МНОГОХОДОВЫЕ ЗАДА
ЧИ. Снова отличился канди
дат в мастера спорта Влади
мир РЫЧКОВ из Верхнею 
Тагила. В обоих соревнова
ниях его задача признана 
лучшей. Масштабное произ
ведение!

№ 92. В. РЫЧКОВ. 
1-й приз

Мат в четыре хода 
(3 очка)

Активностью выступлений 

а Андрей Шкаликов из Челя
бинска (первый средний) — у 
москвича Юрия Кирилина. В че
тыре раунда прошла встреча 
атлетов первого тяжелого ве
са, где москвич Ринат Трищев 
победил земляка Александра 
Федорова.

В тот же вечер состоялся 
дебют на профессиональном 
ринге боксеров Румынии. По
единок полулегковеса Йонела 
Панаита с Игорем Калашнико
вым из Челябинска закончился 
вничью, а средневес Василе 
Китеа проиграл москвичу Сер
гею Караваеву.

Организатор этого спортив

выделяется и кировградец 
Николай ПЛЕТЕНЕВ. Канди
дат в мастера также стабиль
но показывает высокие ре
зультаты.

№ 93. Н. ПЛЕТЕНЕВ

Мат в четыре хода 
(3 очка)

Оценка этой задачи: в 
первенстве России — 4-е ме
сто, в областном конкурсе — 
почетный отзыв.

O6è четырехходовки вхо
дят в наш годовой конкурс. 
Попробуйте решить эти зада
чи!

ЭТЮДНАЯ ИГРА
Приводим решения двух 

этюдов Азата САДЫКОВА. 
(Асбест).

№ 83. 1. Ь7 СЬ2 2. Кра2 
Kpd3! 3. Лав Кре2 4. 
Ле8 Kpf2(fl) 5. ЛГ8 Kpg2 
(gl) 6. Лг8 Kph2 (hl) 7. 
И8Ф! C:h8 8. Л:Ь8 Kpg2 
(8... Kpgl? 9. ЛЬ8! с1Ф 10. 
ЛЫ — ничья) 9. Лg8 Kpf2 
10. Л!8 Kpe2 11. Ле8 Kpd2 
12. Лd8 КрсЗ! 13. Лс8! (13. 
Лdl? CdC!) 13... с1Ф 
14. Л:с4 Кр:с4—пат (3 оч
ка).

Ав 84. Надежда белых — 
пешки. 1. Лс8! С:с8 2. 47 
Kpg7 3. Cf8! ФЯ8 (3... Кр:!8 
4. 4сФ) 4. е7Н Удивительная 
позиция — ферзь, слон и 
конь не могут выиграть про
тив 3-х пешек! 4... ФЯЗ! 5. 
Kp:f3 Ке5 6. Кре4 K:d7 7. 
е8К! (7. с8Ф Kf6). Ничья! 
(3 очка). 

ного представления —- создан
ный в прошлом месяце союз 
боксеров России. Возглавляет 
его мастер спорта Владимир 
Иванченко.

— Помимо развития профес
сионального бокса, среди 
главных задач нашего сою
за — денежная дотация вете
ранам спорта, материальная 
помощь любительскому бок
су, — подчеркнул Иванченко. 
— Поэтому мы будем тесно 
взаимодействовать с респуб
ликанской федерацией люби
тельского бокса.

Но новому делу нужна рек
лама. А организаторы, види
мо, забыли об этом, и потому 
зрителей было не так много.

Г. ХАЧКОВАНЯН, 
корр. ТАСС.

ОЛИМПИАДЫ
ОТКРЫТЫ

Сделали первые ходы уча
стники 29-й мужской и 14-й 
женской Всемирных шахматных 
олимпиад, которые на сей раз 
проводятся в Югославском го
роде Нови-Саде. О том, на
сколько это крупные и пре
стижные командные соревно
вания, свидетельствует уже 
следующий факт: участвовать 
в нем собрались сборные поч
ти шестидесяти государств. А 
в борьбу вступят в общей 
сложности более ста женских и 
мужских команд, и в этом чис
ле, конечно, наши.

Вторично (впервые это бы
ло в 1984 году и по той же 
причине) советские шахматисты 
стартуют без лидеров — Гар
ри Каспарова и Анатолия Кар
пова, проводящих свой матч 
на первенство мира. В их от
сутствие команды скомплекто
ваны следующим образом: в 
мужскую вошли (называю по 
алфавиту, а не в порядке тех 
четырех досок, на которых они 
будут выступать) Евгений Ба
реев (Москва), Александр Бе
лявский (Львов), Борис Гель
фанд (Минск), Василий Иван
чук (Львов), Леонид Юдасин 
(Ленинград) и Артур Юсупов 
(Москва). Тренеры — Юрий 
Балашов и Сергей Макарычев. 
Отметим, что Барев, Гельфанд 
и Юдасин впервые выступят в 
этих крупнейших командных 
состязаниях.

Женскую команду состав<или 
(тут уж в порядке досок) Майя 
Чебурданидзе, Нона Гапринда- 
швили (обе — Тбилиси), Алиса 
Галлямова (Казань), запасная— 
Кетеван Арахамия (Тбилиси). 
Тренеры — Владимир Лепеш
кин и Валерий Чехов.

Напомним, что на прошлой 
олимпиаде в Греции мужская 
сборная СССР заняла, как 
всегда (за исключением одно
го случая), первое место, а вот 
женская — впервые — второе, 
уступив венгерской команде, 
тон в которой задавали зна
менитые сестры Полгар.

(ТАСС).

ЛЙ-»»'5
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НА СМЕНУ!
(Окончание.

Начало на 2-й стр.).

мажет довести дело до кон
ца, потому что делает его аб
солютно искренне, а не как 
политик. Многие же наши по
литики скорее думают о том, 
как сохранить личную власть. 
К сожалению, это наша общая 
беда, существующая на протя
жении десятилетий.

— Вы еще и член Сою
за кинематографистов, при 
вашем участии как сценари
ста, кажется, полгода назад 
вышел документальный фильм 
режиссера Карины Диланян 
«Будет ли у нас коммунизм!». 
Вопрос, вынесенный в загла
вии, надо думать, риториче
ский!

— Пусть’ решает сам зри

«МЫ ПРИНЕСЛИ СЕБЯ В ЖЕРТВУ 
НА АЛТАРЬ БЕЗУМНОЙ ИДЕИ...»

тель. Скажу только, если кто 
не - видел ленты, что ее глав
ный герой — Б. Н. Ельцин, ко
торого мы снимали, когда он 
еще был в опале. Речь идет 
о его предвыборной москов
ской кампании. А вторым ге
роем стал Александр Мень, 
замечательный священник и 
человек редчайшей души, ко
торый был 1 недавно злодейски 
убит.

Мы сняли его проповедь в 
церкви, где он служит. Сняли 
скрытой камерой, т. е. она ни
кого не тревожит, и мы видим 
реакцию людей, их просвет
ленные лица, наблюдаем, как 
меняется внутреннее состоя
ние слушающих... Там же есть и 
интервью с Менем.

— Будет ли в вашей куль
турной программе как-то от
ражена и религия как носи
тельница общечеловеческих 
нравственных ценностей!

— Хотя вопрос о религии 
и не вошел в текст програм
мы, но, безусловно, он имеет
ся в виду. Я думаю, что совет 
по делам религий, существу
ющий доныне, себя не оправ
дал. Поэтому нужен прямой 
выход на просветительскую 
деятельность церкви и других 
религиозно - культурных объ
единений.

Помимо Православной церк
ви, я думаю, необходима, на
пример, связь и с баптиста- 
мй, достаточно широко распро
страненными по России. Мне 
пока самому не ясны и не 
видны формы этого взаимо
действия, но это обязательно 
должно быть в программе, по
тому что число верующих, не
сомненно, скорее будет не 
уменьшаться, а возрастать как 
поиск из той бездуховной си
туации, в которой оказался 
народ.

— «Красота спасет мир». 
Сейчас эти известные слова 
Достоевского затерли до шта
мпа, чуть ли не лозунга. Видимо, 
на нее одна только надежда и 
осталась... À вы как считаете!

— Как философ не могу 
обойтись без профессиональ
ного аспекта. Долгое время 
вся беда нашего так называ
емого эстетического воспита
ния была в том, что оно строи
лось на ложном основании. 
Мы же все, бия себя в грудь, 
кричали, что мы материалисты. 
Диалектический, исторический 
материализм, эстетика — все 
это было на базе матер и а- 
лиЗЬма (я сознательно утри
рую, так говоря).

И как представитель этой 
культурологии и эстетики, я 
вынужден был разделят^» об
щую направленность и тен
денцию о том, что шиллеров- 
ская теория, мягко говоря, 

НА СЫЛВЕ
Говорят, реку Сылву облю

бовали инопланетяне. И нет 
теперь там покоя ни колхоз
ному косарю, ни охотнику, 
ни рыбаку... Плохи наши де
ла, рыбаки! Сейчас иноплане
тяне без всякого коловорота, 
лазером, будут сверлить во 
льду лупки и тоннами добы-, 
вать из таежной реки ценно
го сылвицского леща...

А лещ в Сылве действитель
но ценен. Окраска сылвип- 
ского леща необыкновенная 
— белесоватая, нежно-сереб
ристая. Даже в зрелом воз
расте лещ здесь не буреет до 
темио-броизового отлива, а 
наоборот, будто лучится и 
светится. И дело здесь вовсе 
не в инопланетянах и не в 
тайной связи местной приро
ды с пришельцами. Дело в 
великолепном качестве воды, 
которой удалось избежать хи
мических сбросов, ядовитых 
дождей, павозпых потоков от 
крупных животноводческих 
комплексов. Сылва — прекрас
ный уголок, сохранившийся 
для нас па границе Свердлов
ской и Пермской областей. 
И всякий, кто побывал здесь 
на рыбалке, кто варил из сыл- 
випской рыбы уху, знает, чем 
эта уха отличается от рефтин
ской, белоярской, исетской. 
Нежным, тонким ароматом, а

неверна. А идея, что «красота 
спасет мир», принадлежит 
Шиллеру. Достоевский просто 
ее адаптировал на русской 
почве.

Так вот, у Шиллера — это 
целая развернутая теория эс
тетического воспитания,, суть 
которой в том, что искусство 
и прекрасное вообще, красота 
в жизни, в природе способны 
преображать человеческую 
душу. Не мгновенно, разуме
ется, а в тенденции, как бы при
открывая в ней ее внутренние 
возможности. А затем уже на 
этой базе культурной памяти 
человек начинает и нравствен
но преображаться. Наша эсте
тика все это объявила «прек
раснодушным идеализмом». 
Это, мол, утопия, мечта, не 
имеющая отношения к реаль

ности. Все, мол, надо начинать 
с труда. У нас же в основе 
всего был труд, и сущность 
прекрасного искали именно в 
труде, даже производствен
ном. Ну, и прочие благоглупо
сти материалистические.

А ведь прежде всего кра
сота, как одна из идеальных 
сверхценностей, таких, как ис
тина, добро, и способна изме
нять человека, возвышая его. 
Конечно, это процесс длитель
ный и не абсолютный. Были, 
есть и будут и убийцы, и тол
стокожие люди, которых ни
чем не проймешь. И надо от
давать себе отчет в том, что 
дар воспринимать красоту, 
прекрасное достаточно изби
рательно действует.

— Бог шельму метит... Но 
вот до красоты ли, когда есть 
нечего!

— Тоже верно. Тут нужно 
освобождение от всех этих 
«тягот земных», ибо когда че
ловек с головой уходит в бы
товые проблемы: где достать 
продукты, мебель, квартиру, 
часами стоит в этих кошмар
ных очередях, — тут не до 
красоты — «быть бы живу». И 
отсюда тоже — наше одича
ние.

— А может, если «залезать 
в дебри», еще и оттого, что мы 
триста лет «держали щит меж 
двух враждебных рас монго
лов и Европы»! Сталинская 
культурная революция легла 
на «благодатную» почву.

— Конечно, долгое рабство 
не проходит бесследно. Оно 
откладывается в генах народа 
и тем самым определяет спе
цифику, увы, горькую, его ис
торического пути. Отсюда — 
крепостное право в Росси*, 
которого Европа, тоже фео
дальная, не знала. Отсюда и 
возможность уже в XX столе
тии попасть в новое крепост
ное право. Бухарин не слу
чайно называл Сталина «Чин
гисхан с телефоном». И вот 
два-три поколения прожили 
под этим игом. Восточная Ев
ропа ничего этого не знала. 
Авторитарно - бюрократиче
ская система там не успела 
отложиться «в генах» поколе
ний, поэтому там все происхо
дит так быстро и бескровно.

— Так есть в таком случае 
или нет этот наш особый путь! 
Веками ведь непонятны чуже
земным мудрецам. До сих пор 
головы ломают.

— Настаивание на особой 
характерности русского народа 
и его особого пути проходит 
через весь XIX век. Отсюда и 
во многом то полагание на 
якобы светлое будущее, ко
торое откроется прежде всего 
нам, а потом мы чуть ли не 
весь мир спасем от его заб-

также истинно рыбным вку
сом, который сохранился раз
ве что у сига, да рипуса. Лещ 
на Сылве жирен и ароматен, 
как рыбец.

...Мы добрались до Сылвы 
тихим зимним днем. Ближе к 
деревне, па пруду, рыбаков 
было достаточно. Но что я 
сразу приметил: никто из пих 
не бросался при поимке круп
ной рыбы к соседям, не суе
тился, не сверлил сверхсроч
но лунки. Мужики- рыбачили 
степенно, зная свое место и 
свое дело. Мы просверли- 
лись поперек реки, но лунки 
на русле и вблизи его не да
ли больших.результатов. Оку
нек, чебачок... Подкормка рас
тительными кормами, похо
же, не играла никакой роли. 
Но еще на подходе к реке я 
заметил, что деревянные буд
ки местных рыбаков расстав
лены вдоль берега, под обры
вом. Что ж, в этом есть резои. 
Лещ в начале зимы пытается 
скатиться ниже по реке и при 
этом почему-то идет вдоль 
берегов. Глубинные участки 
под обрывом и заняли мест
ные рыбаки для ночной ры
балки. До чего же удобно! 
Затопил вечерком в рыбацкой 
будке печурку, управился по 
хозяйству, телевизор посмот
рел... А потом пошел сторо

луждений и обмана. Возрож
дение этой тенденции ведет 
не к добру, а к «Памяти». Я об
щество «Память» имею в виду.

Да нет никакого особого 
пути! Есть один общечелове
ческий путь из мрака к све
ту, из прозябания и нужды 
громадного большинства наро
да к освобождению от тягот 
труда, к улучшению и облег
чению условий его. Сегодня 
уже бессмысленно противо
поставлять капитализм и со
циализм. Да нет.ни того, ни 
другого!

Социализм у нас не пост
роен толком, а капитализм уже 
давно вышел из тех пеленок, 
что он находился при Марк
се, который его анализи
ровал. Сегодня есть постинду
стриальное информационное 

общество. Возможно, швед
ский вариант — это и есть 
воплощенный социализм, на 
деле, где нет богатых и бед
ных. У богатых там государст
во срезает такую часть нало
га, что позволяет ее распре
делять среди остальной части 
населения.

— Хорошо, ну а такая ис
конно наша черта, как склон
ность к покаянию, веками вос
питываемая Православием,,.. 
Увы, — «покаяние» нашего об
щественного сознания произо
шло не до конца, а пока толь
ко на уровне пусть и великих, 
но единичных произведений 
искусства, вроде фильма 
Т. Абуладзе. Почему люди, 
стоящие сейчас у кормила 
власти, творившие политику и 
при Брежневе, вспоминают те
перь хором только свои ми
кроскопические смелости! Упа
си Бог, я не жажду никакой 
крови, но убивает эта круго
вая порука, где не найдешь ви
новного ни за поворот рек, ни 
за Афганистан, ни за Тбилиси, 
все якобы творил абстрактно
бюрократический «коллек
тивный разум». Единственный, 
кто предпринял попытку пуб
личного покаяния, был Ельцин.

—К несчастью, вы правы. Я 
думаю, что наша жестокая эпо
да вытравила из людей даже 
те качества, которые казап сь 
национальной русской психо
логией.

Один из величайших нрав-

жить леща. Скатывается ми
мо хаты очередная стая круп
ной рыбы — за час наловишь 
жене на пироги. /У нет стаи — 
смотал удочки и отправился 
в дом, почивать.

Зная, что иод обрывистыми 
берегами глубоко и лещ здесь 
скорее всего мигрирует по 
ночам, я отправился к проти
воположному, пологому бере
гу. Глубина там действитель
но оказалась невеликой. Под
кормил свежие лунки варе
ным мормышем, живым мо
тылем. И сразу заметил: если 
на стрежне реки дергал мел
кий окунь, что на первый 
взгляд нелогично, то на ров
ном неглубоком дне у берега 
поплавки стояли смирно. Не 
держалась здесь мелочь! Или 
боялась мелкая рыбешка ко
варной прибрежной щуки или 
находила на стрежне больше 
корма-

Но вдруг поплавок одной 
из удочек медленно и сми
ренно вывалился на поверх
ность воды. Подсечка — опоз
дал! Сбрасываю с крючка до

ственных показателей—это
способность к самоанализу и 
чувству своей вины перед дру
гими, в том числе и перед 
другими народами. Покаяние— 
составной элемент преобразо
вания настоящего. В книге «Ко
нец Утопии?» я пытался прово
дить сравнение с судьбой не
мецкой нации, которая уста
ми Карла Ясперса, своего ф <- 
лософа, уже через несколько 
лет после Нюрнбергского про
цесса осознала свою вину пе
ред другими народам*«. А у 
нас этого не произошло ни в 
1956, несмотря на развенча
ние культа личности и Буда
пешт, ни в 1968, несмотря на 
Прагу, ни в последующие да
леко не кристальные годы.

Недавно «Московские но
вости» провели очень любо

пытное социологическое ис
следование, где, в частности, 
последний вопрос анкеты был 
такой: «Чувствуете ли вы хоть 
какую-либо вину перед други
ми народами?» Один процент 
советских людей ответил «да». 
Один процент! 99 процентов 
считают, что нам не в чем се
бя упрекнуть.

—Сейчас все мы видим крах 
социализма авторитарно-бю
рократического. А может ли 
вообще он быть другим или 
это нонсенс, как планово-ры
ночная экономика!

—Сам исторический опыт 
семи десятилетий нашей стра
ны и нескольких дёсятилетий 
в ряде других государств Ази* 
и Восточной Европы показы
вает, что попытка реализации 
идей марксизма-ленинизма 
не может обойтись без авто
ритарно-бюрократического ре
жима. Не может. Каждая из 
этих стран в той или иной сте
пени впадает в этот грех. Где- 
то это доходит до1 прямой ти
рании, как происходило со 
сталинизмом у нас или маоиз
мом в Китае или диктатурой 
Чаушеску в Румынии, где-то в 
меньшей степени. Но все рав
но, авторитарно-бюрократи
ческая система, к несчастью, 
является тем тупиком, в кото
рый с какой-то железной не
обходимостью впадает попыт
ка реализации марксистско- 
ленинского учения о социализ
ме.

бавку из вареного мормыша, 
оставляю пучок нежного мо
тыля. Груз коснулся дна, и 
тут же поплавок подался 
вспять. Через несколько се
кунд крупный подлещик лас
кает хвостом мои чуни, па 
второй удочке поплавок 
всплывает так же недвусмыс
ленно, высоко...

И скоро лещ около кило
грамма весом буянит в моем 
походном рюкзаке. Потом рез
кий бросок поплавка в глубь 
воды, подсечка, невероятная 
тяжесть на крючке, неравная 
борьба и обрыв лесы. Все, 
шутки кончились, пора ме
нять модную импортную лес
ку сечением 0.15 мм на совет
скую леску сечением 0.25 мм. 
Хорошего леща надо ловить, 
с матерой рыбой не заигры
вают!

И была незабываемая ры
балка. незабываемые лещевые 
пироги. И неподдельное удив
ление тем обстоятельством, 
что пи один из рыбаков, си
девших ниже нас на Сылве, 
не побежал меня «обжули
вать», не испортил рыбалки 
и настроения... А еще давние 
воспоминания о байкальском 
омуле — до того оказалась 
вкусна сылвинская рыба.

Да, ехать до Шали далеко. 
От Шали надо еще ехать, то
пать, искать непуганую, гор
дую сылвинскую рыбу... А вы 
попробуйте! Игра стоит свеч!

Ведущий рубрики
В. СЕРОВ.

Я думаю, что социализм 
как идея может остаться су
ществовать, скажем, как идея 
социал - демократическая. Ряд 
партий этого направления ус
пешно продолжают свою дея
тельность. И в этом смысле 
можно говорить о попытках 
его реализации парламентским 
путем.

—Но что же тогда остается 
от «всепобеждающего уче
ния» без его краеугольного 
камня о диктатуре пролета
риата!

—Я думаю, что основной 
его вывод, который лег в ос
нову ленинизма и нашего со
циализма о том, что через дик
татуру пролетариата якобы 
можно перейти к демократии, 
а потом и к самоуправлению, 
этот вывод оказался ошибоч

ным. К сожалению, чтобы убе
диться в ложности и самой 
идеи, пришлось понести нес
лыханные жертвы.

Но это не значит, что все в 
марксизме ошибочно, и в ка
честве философского течения 
философия марксизма имеет 
право на жизнь в ряду других 
идей. Почему нет?

—Помните учителя Мельни
кова из «Доживем до поне
дельника»! Он говорил на уро
ке о том, как легко судить с 
дистанции времени: мол, Чер
нышевский недодумал, Гер
цен не учел. Как будто в исто
рии орудовала банда двоечни
ков. Вот и сейчас говорят о 
том, что Маркс да и Ленин не 
учли человеческой психоло
гии. А уж на попытках запад
ных философов соединить 
марксизм с фрейдизмом наши 
ученые просто оттачивали свое 
полемическое мастерство и 
остроумие.

—Мы только говорили в го
лой форме: все во имя че
ловека, все на благо человека, 
но это были пустые лозунги, 
как сегодняшние деньги, не 
имеющие золотого запаса. 
Так и здесь, разбрасываясь ло
зунгами, забыли о человеке. 
Личность была стерта. Все, 
что личность обслуживает, — 
например, психология как на
ука — не существовало. А та 
психология, которая была — 
советская, марксистская, — бы- 
jja заидеологизирована, как и 
другие науки. Человеческой ду
шой она не занималась. Даже 
само понятие души было из
гнано . Если и шла речь, то 
только о психике. Поэтому, ко
нечно, фрейдизм, психоанализ 
и другие школы мировой пси
хологии возвращаются сейчас 

в лоно нашей общественной 
мысли.

— Плеханов назвал ленин
ские «Апрельские тези
сы» «бредом Поприщина», 
сумасшедшего героя Гоголя. 
Гадать, что бы было, если бы 
—занятие неблагодарное, но 
все же, что бы могло быть, ес
ли бы мы пошли путем плеха
новской социал-демократии, 
проклятого у нас ренегатского 
меньшевизма!

— Боюсь, это превратится в 
гадание на кофейной гуще. Ис
тория прошла в соответствии 
с внутренней логикой и исто
рической необходимостью. 
Говорить «что было бы» 
нет смысла—надо исходить из 
того, что произошло.

И, наверное, действительно, 
не могло все это происходить 
иначе. Но сама по себе идея 
плехановская, его вариант по
нимания социализма нам се
годня кажется более подходя-
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щим, потому что он челове
чен, он пытается сочетать ди
алектически революционные 
преобразования путем скачка 
с эволюционным путем, с уче
том природы человека и об
щества.

Наконец, вспомним знамени
тое ленинское признание 1922 
года, которое запечатлел Бо
рис Бажанов, секретарь Стали
на, о том, что мы провалились, 
мы думали построить общест
во нового типа «по щучьему 
велению», и это была наша 
ошибка, мы не учитывали при
роду человека.

Ну, а что касается слов Ге
оргия Валентиновича, который 
вообще был остер на язычок, 
я думаю, это хотя и достаточ
но злое, но меткое определе
ние.

— «Железный канцлер» 
Бисмарк как-то изрек: «Ес
ли хотите построить со
циализм, то выберите страну, 
которую не жалко». А какие 
чувства испытываете вы, глядя 
на все это, в борьбе за кото
рое мы клялись умереть все 
как один!

—В общем, конечно, прео
бладает чувство страшного со
жаления. Жалко и народ свой, 
ибо он был обезглавлен, изна
силован, цвет интеллигенции 
частично истреблен, частично 
переселился в зарубежье. Там 
сейчас более 10 млн. наших 
соплеменников, причем это не 
рабочие, не крестьяне, а в ос
новном, интеллигенция, совесть 
и мозг нации.

Я думаю, что н^ш великий 
соотечественник, друг Пушки
на, Чаадаев гениально пред
видел эту нашу линию разви
тия, этот путь, сказав, что, оче
видно, мы созданы для того, 
чтобы послужить каким-то 
страшным уроком для других 
народов, остальному миру. 
Боюсь, что именно так и про
изошло. Мы принесли себя как 
бы в жертву на алтарь безум
ной идеи осчастливить челове
чество, создав новое общест
во. И, глядя на нас, как в кри
вое зеркало, другим просто 
неповадно будет идти таким 
абсурдным путем.

--Многие так и считают, что 
Запад не смог бы сейчас дос
тичь того, что имеет, без на
шего великого эксперимента!

—Во многом из-за нашей 
революции западное развитие 
пошло каким'и-то семимильны
ми шагами именно эволюци
онным путем. Наблюдая борь
бу рабочего класса, другие 
партии—и марксистские, и со
циал-демократические—сделали 
свои выводы и эволюционизи- 
ровали в сторону большей де
мократизации и либерализа
ции. Печальный опыт России 
лег на благодатную почву, и 
наши противники, в страхе за 
такой же поворот или перево
рот, пришли к тем свободам, 
гражданскому обществу, пра
вовому государству, что и име
ют.

— Михаил Павлович, то, что 
счастье в борьбе, мы усвоили 
еще со школьной парты и бы
ли всегда готовы. Как же быть 
теперь с нашим счастьем! «И 
вновь продолжается бой!...».

—Пора помаленьку прекра
щать бороться и начинать 
жить. Мы же до сих пор не 
жили, а коммунизм строили. 
И вели бесконеч-ный бой, 365- 
дневный в году: битва за уро
жай, за показатели, против 
проклятого капитализма, слиш
ком долго загнивающего и 
т. д. Пусть пропаганда умолк
нет навсегда! Хватит бороться. 
Надо просто «жить, думать, 
чувствовать, любить, свершать 
открытия». Давайте оставим в 
покое Историю лет хотя бы на 
50, и мы спокойно достигнем 
упоительного благополучия.

Гостя расспрашивал
В. ВОЗЧИКОВ.

Фото В. ЯКУБОВА.

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК
ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ.

Аттракцион
«ТИГРЫ, ЯГУАРЫ. 

ПИТОНЫ И ВЕРБЛЮДЫ
под руководством 
Никиты КОЧАКОВА 

и разнообразная программа.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа
■ ) остросюжетных фильмов: 

«КРОВАВЫЕ ДЕНЬГИ,,
«СМЕРТЕЛЬНАЯ ЯРОСТЬ».

Сеансы: 11, 15. 19.

ПОГОДА
24— 25 ноября по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшой 
снег, слабые метели. - ветер 
северо-западный. 7 — 12 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха 24 ноября ночью — 
15—20. днем — 11 —16 25 
ноября ночью — 20 — 25. в 
горных районах до —30, 
днем —16 —21.

С 27 по 29 ноября 
областное правление Всесоюзного 

экономического общества 
и Дом науки и техники

проводят семинар на тему:
«МАЛЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ: КАК ОРГАНИЗОВАТЬ 

И ЭФФЕКТИВНО НАЛАДИТЬ РАБОТУ».
Желающих принять участие просим перечис

лить 150 рублей на счет 700556 МФО 253761 в 
Ленинское отделение Жилсоцбанка г. Свердлов
ска с обязательным указанием шифра семинара: 
С-139. Тел. для справок: 28-80-79.

УЧЕБНО-КУРСОВОЙ КОМБИНАТ 
производственного объединения «Уралсантехмонтаж» 

ПРИГЛАШАЕТ НА ОБУЧЕНИЕ
мужчин в возрасте до 35 лет с образованием 8—10 клас
сов ио специальностям: слесарь по изготовлению деталей 
и узлов систем вентиляции, монтажник систем вентиляции 
кондиционирования воздуха пневмотранспорта и аспира
ции.

Срок обучения — три месяца, стипендия 100 рублей в 
месяц. Несемейным предоставляется общежитие. Допол
нительно выплачивается 50 % суммы, заработанной на 
производственной практике. Выпускникам присваиваются 
2—3 разряд и предоставляется работа в Свердловске с 
заработной платой 250—300 рублей в месяц.

Адрес: 620078, Свердловск, ул. Мира, 44. Тел. 44-31-91.

СОВМЕСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
«ЭЛЕКТРОСТРОЙПРОЕКТ» 
выполняет на договорной основе 

и по разовым заявкам предприятий, 
кооперативов и частных лиц:

0 приемку, отправку автомобильным и железнодорож
ным транспортом оборудования и материалов, хранение 
грузов на комплектовочно-накопительной базе в Сверд
ловске;

» доставку грузов автомобильным транспортом в пре
делах Свердловска и области, а также:

» предпроектные и проектно-изыскательские работы по 
жилищно-гражданским и промышленным объектам;
• исполнение функций заказчика по проектно-изыска

тельским и строительно-монтажным работам, в том числе 
комплектацию и доставку оборудования на объект.

Справки по телефону 58-11-14.

КРАСНОУФИМСКИЙ
ОПЫТНО-ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ ЗАВОД, 

выпускающий стенды КИ-921М, КИ-22205, КИ- 
22205-01 для испытания и регулировки дизель
ной топливной аппаратуры, производит пуско
наладочные работы, ремонт и техническое об
служивание контрольно-испытательных стендов.

ВЫШЕУКАЗАННЫЕ РАБОТЫ ПРОИЗВОДЯТСЯ НА МЕСТАХ 
ЭКСПЛУАТАЦИИ СТЕНДОВ ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ЗАВОДА 
ПО ЗАКЛЮЧЕНИЮ ДОГОВОРА С ЗАКАЗЧИКОМ. В ЗАЯВКЕ 
НЕОБХОДИМО УКАЗАТЬ МАРКУ СТЕНДА ЗАВОДСКОЙ НО
МЕР. ГОЛ ВЫПУСКА. ОСНОВНЫЕ НЕИСПРАВНОСТИ ИЛИ 
ДЕФЕКТЫ И ГАРАНТИРОВАТЬ ОПЛАТУ

ЗАВОЗ ГОТОВ ОКАЗАТЬ ПРАКТИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ И 
ДАТЬ КОНСУЛЬТАЦИИ ПО УСТРОЙСТВУ И ЭКСПЛУАТАЦИИ 
СТЕНДОВ.

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ДОГОВОРЕННОСТИ ОСУЩЕСТВ
ЛЯЕТСЯ РЕМОНТ СТЕНДОВ НА ЗАВОДЕ. ДОСТАВКА СТЕН
ДОВ НА ЗАВОЛ —ЗАКАЗЧИКОМ.

Наш адрес; 6233-00, г. Красноуфимск Свердловской обл., 
ул. Мизерова, 66. Опытно-эксперимечтальный завод.

Телефоны: 2-13-04, 2-47-07. Телетайп: 848721 «Стенд».

С 1.12.1990 г. ликвидируется производствен
ное объединение «СТРОЙДЕТАЛЬ».

Все имущественные претензии принимаются в 
течение месяца со дня опубликования по адре
су: 620040, г. Свердловск, ул. Старых большеви
ков, 2а (расчетный счет 282804 в Куйбышевском 
ПСБ г. Свердловска).

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ РОВД СВЕРДЛОВСКА 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 

в роту местной (муниципальной) милиции 
мужчин до 30 лет со средним образованием, отслуживших 
в рядах Советской Армии, желательно свердловчан, для 
охраны общественного порядка в Железнодорожном рай
оне.

Работники местной милиции обеспечиваются обмунди
рованием, пользуются правом бесплатного проезда на го
родском общественном транспорте Ежегодный отпуск — 
30 дней, без учета времени на дорогу к месту проведения 
отпуска, с учетом выдачи проездных документов в лю
бую точку Советского Союза.

С января 1991 года денежное содержание работников 
роты местной милиции — 400—500 рублей (в зависимо
сти от стажа работы в органах), имеется ряд дополни
тельных льгот, не удерживается подоходный налог.

ПОДУМАЙТЕ: МОЖЕТ БЫТЬ, ВАШ ПРИХОД 
НА СЛУЖБУ В ОРГАНЫ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ — 

ВЕРНЫЙ ШАНС В ПОИСКЕ ЖИЗНЕННОГО 
ПРИЗВАНИЯ!

Более подробную информацию можно получить по ад
ресу; г. Свердловск, ул. Челюскинцев, 96, Железнодорож
ный РОВД, у Е. И. Шилина и по тел.: 53-53-25, 53-39-83 
или в отделе кадров у А. В. Сурганова по тел. 58-80-64.

ИВЦ УПРАВЛЕНИЯ 
ТОРГОВЛИ 

Свердоблисполкома
ПРЕДЛАГАЕТ 

комплект устройств пе
редачи данных между 
ЭВМ и удаленными 
абонентскими пункта
ми, телеграфными ап
паратами.

В комплект входят 
МПД-2 ЕС-8402.02, УУ 
ЕС-7920-11, модемы 
ЕС-8010, дисплей ЕС- 
7927. Комплект 1986 
года выпуска, в рабо
чем состоянии.

Адрес: 620109,
Свердловск, ул. Крау- 
ля, 4. Тел. 72-71-78.

СВЕРДЛОВСКОЕ ГОРОДСКОЕ МЕДИЦИНСКОЕ
УЧИЛИЩЕ № 2

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 9-х классов 
на платные шестимесячные подготовительные курсы 

.для желающих поступить на дневные медсестринское и 
лаборантское отделения.

Стоимость обучения — 50 рублей. Плату за обучение 
перечислять с любого почтового отделения на расчетный 
счет 1142825 ОПЕРУ Жилсоцбанка.

Для поступления необходимо представить: заявление, 
квитанцию об уплате за курсы.

Прием документов — со дня опубликования объявле
ния до 29 ноября, с 16 до18 часов по вторникам, четвер
гам, пятницам. Начало занятий —' 3 декабря.

Адрес училища: г. Свердловск. Сиреневый бульвар 6. 
Проезд трамваями № 8, 13, 15, 23, 30, автобусами №'27, 
34, 61, остановка — «Сиреневый бульвар»

Справки по телефону 47-63-24.

Экспериментальное 
производство

ТПО МП
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ 

НА ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
И ИЗГОТОВЛЕНИЕ 

ШТАМПОВ 
ХОЛОДНОЙ 

ШТАМПОВКИ, 
ПРЕСС-ФОРМ

И НЕСТАНДАРТИЗИ- 
РОВАННОГО

ОБОРУДОВАНИЯ.
Заказы принимаются 

по договорам.
Адрес: Свердловск, 

Елизаветинское шос
се, 42. Тел.: 25-63-98, 
25-14-95.
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